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ЛЕОНІД КУЧМА: "ЛЕГКО ЗРОЗУМІТИ, ЩО ЗМІНИ 
ВІДБУВАЮТЬСЯ, ПО ОБЛИЧЧЯХ ЛЮДЕЙ" 
Візит Президента України на Чорнобильську АЕС та в місто Славутич 
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26 квітня 2001 року, в 
день 15-річчя Чорно-

бильської аварії, Прези-
дент України Леонід 

Кучма відвідав Чорно-
бильську АЕС, 30-
кілометрову зону 

навколо неї і місто 
енергетиків-атомників 
Славутич. Відвідав, як і 
пообіцяв у ході минуло-

го візиту на ЧАЕС 20 
лютого цього року, 
коли під час робочої 

наради за участю 
• р членів Кабінету 

Г етрів було проанал-
ізовано стан виконання 

президентських дору-
чень у зв'язку з достро-

ковим закриттям 
станції. 

Мабуть, не знайти 
іншої точки на карті 

країни, іншого вітчизня-

І ного підприємства, де б 
глава нашої держави 

побував тричі протя-
гом чотирьох місяців. 

Але Чорнобиль — така 
точка. 
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К о м п ь ю т е р ы 

К о м п л е к т у ю щ и е 

Периферия 

Оргтехника 

Гарантия 

О б с л у ж и в а н и е 

О б у ч е н и е 

Д о с т а в к а 

И I N G R E S S 
ШШШ к о м п ь ю т е р ы и периферия 

КОМПЬЮТЕРЫ 
для офиса и дома 
Л ю б ы е к о м п л е к т у ю 

ёи р а с х о д н ы е м а т е р і 

Ремонт и серв 
обслуживание 
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В о з м о ж н а д о с т а в к а 

ТОЧКА 
ВІЧНОГО ОПОРУ 
Останній президентський 

візит відбувався за складної пол-
ітичної обстановки. Саме 26 
квітня, в день пам'яті про подвиг 
чорнобильців, Верховна Рада 
вирішувала долю Кабінету 
Міністрів, очолюваного Віктором 
Ющенком. Ще не було відомо 
про відставку уряду, коли Пре-
зидент запитав представників 
журналістського корпусу, прибу-
лих до Чорнобиля: "Чому ви тут, 
а не в Києві?" "Леоніде Данило-
вичу, ми з вами!" — почув у 
відповідь. 

Усі, хто відданий чорнобильсь-
ким проблемам, зібрався того дня 
на обпаленій бідою землі. 

Квіти до пам'ятника загиблим 
пожежникам у Чорнобилі. 

Квіти до монумента Проме-
тея і пам'ятних плит з іменами 
тих, хто віддав своє життя в 
1986-му, захищаючи світ від пек-
ла Полинової трагедії. 

Низький уклін Президента і 
осіб, які супроводжують його. 
Низький уклін л ікв ідаторів 
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І Пакеты с ручками,пакеты 
Фасовочные гастрономические 

дноразовая посуда 
Атрибутика для кафе и баров 
Соломка,шпажки,салфетки ,мешалки 
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И З Г О Т О В Л Е Н И Е П А К Е Т О В 
С Р И С У Н К О М З А К А З Ч И К А 

МП "Планета" выполнит: 
асфальтно-дорожные работы, 
реализует асфальтобетон, 
а также в магазине автозапчастей 
"АВТОМОБИЛИ РОССИИ" 
реализует АВТОЗАПЧАСТИ 

" Г а з е л ь " , " В о л г а " , 

« У А З " 
Автошины 

Г-3110. Г-2410, РАФ, 
УАЗ, ВАЗ, 

рессорную продукцию 
г.Чеонпгов. 

ул.ЛюВечская. 35 
теп. 16-ЗЦ-06.Факс 7-36-81 

Компьютерный Магазин 

« К О М П Ы О Т Е Р + » 
КОМПЬЮТЕРЫ 

КОМПЛЕКТУЮЩИЕ 
ОРГТЕХНИКА 

СЕРВИС 
АУДИО-ВИДЕО АППАРАТУРА 
ЭЛЕКТРОБЫТОВАЯ ТЕХНИКА] 

Ниже цен не бывает. 
Посетите и убедитесь сами. 

КСЕРОКОПИЯ 15 КОПЕЕК. 

универмаг « М И Н С К » , 1-ый этаж 
(в конце торгового зала) 

Тел. 2-22-16, 2-17-75. 
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наслідків авари, представників 
трудового колективу Чорно-
бильської АЕС, делегатів від по-
страждалих районів Київської 
області. 

Мітинг пам'яті відкриває гене-
ральний директор станції Віталій 
Толстоногое. 

Слово — Я.Кучмі. 
Ми сьогодні відзначаємо па-

м'ятну дату в історії України — 
15-ту річницю Чорнобильської 
трагедії, сказав він. Слово "Чор-
нобиль" стало символом людсь-
кого болю і разом з тим симво-
лом великого героїзму та само-
пожертви. Завдяки мужності со-
тень тисяч громадян України, 
інших республік колишнього Ра-
дянського Союзу світ був врято-
ваний від ядерного апокаліпсису. 
Висловлюю всім сердечну подя-
ку за цей подвиг. Ми не можемо 
забути тих, хто загинув під час 
лікв ідаці ї катастрофи та її 
наслідків... 

Президент запропонував 
вшанувати світлу пам'ять про них 
хвилиною мовчання. 

...Півтора десятка літ, про-
довжив він, Україна практично 

самотужки несе тяжкии чорно-
бильський хрест. За вкрай не-
сприятливих економічних умов 
нам доводиться все виконувати 
своїми силами, відволікати ве-
ликі матеріальні та фінансові ре-
сурси. І в цих надзвичайних умо-
вах Україна свідомо пішла на 
закриття Чорнобильської 
станції. 15 грудня минулого року 
ми започаткували якісно новий, 
надзвичайно відповідальний 
етап розв'язання чорнобильсь-
кої проблеми. Роблячи цей крок, 
ми усвідомлювали всі труднощі, 
які на нас чекають попереду. 

Чорнобильську АЕС закрито, 
але людські біди, проблеми, 
спричинені аварією, лишаються. 
Поряд із вирішенням питань, 
пов'язаних із закриттям станції, 
ми не забуваємо про життєві, 
соціальні проблеми ліквідації 
наслідків аварії, працівників 
станції, жителів міста Славути-
ча, тих десятків тисяч людей, 
яким не вдалося через радіацію 
покинути рідні оселі. Ці пробле-
ми були і є стрижнем діяльності 
керівництва держави. 

(Закінчення на стор. 2) 

КОМПЬЮТЕРЫ 
Гарантия до 3 лет Ь І 

М О Д Е М Ы 
Доставка и установка 

БЕСПЛАТНО 
Славутич, Сервисный центр 

- - . 1 1 - 9 7 є тел. ( 0 4 6 2 2 ) 10-

Филиал ЗАО "Баско' 
Автошины летние, 
всесезонные 
под заказ 
Оптовая 
продажа 
дизтоплива 

г.Чернигов, 
роектная 1а 

Тел./факс: (0462) 
172-353, 94-20-67 

Н О В А Я Т Е Х Н О Л О Г И Я 
РЕСТАВРАЦИЯ КИНЕСКОПОВ 
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Фирма " Л А Н " проводит сезонную распродажу 
по самым низким ценам в городе 
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BOSCH 
в У к р а и н е 

•РПКЛТ 
СЕРВИС 

ГДРАІТМЯ 
12 ывс. 
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Ш І М Ш 
1 Я Е Е Ш Е 

ЭМАПЬ П Ф - 1 1 5 белая 7 . 4 8 - 7 . 7 9 

голубая,зеленая,серая, П ф - 2 6 6 половая7 .10-7 .48 

ЭМАПЬ HLI-132 белая,голубая,зеленая, 

красная, черная... 1 2 . 9 8 - 1 3 . 4 2 
МА-15 БЕПИПА 5 . 1 5 - 5 . 3 5 

голубая, зеленая, серая 4 . 9 9 - 5 . 0 9 

МА-25 половая,сурик 4 . 8 8 - 5 . 0 9 
КАРБИД КАПЫ1ИЯ 3 . 0 5 
Э Л Е К Т Р О Д Ы 3 . 0 9 - 3 . 1 9 

Моющие средства и спецодежда 
в широком ассортименте 

Теп. 2-41-61,2-13-16, 2-94-70. 
в р а б о ч и е д н и 7 . 0 0 — 1 8 . 0 0 

компьютеры комплектующие канцелярия полиграфия ингернеї гелеремонт 

Приглашаем на работу,. 
Работа в офисе, неполный рабочий день, обучение, 

стажировка, регулярная выплата зарплаты. 
Возраст — не моложе 25 пет. 

Теп. 2 - 4 1 - 6 1 , 1 2 . 0 0 - 1 4 . 0 0 . 
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ЛЕОНІД КУЧМА: "ЛЕГКО ЗРОЗУМІТИ, ЩО ЗМІНИ 
ВІДБУВАЮТЬСЯ, ПО ОБЛИЧЧЯХ ЛЮДЕЙ" 

(Початок на стор. 1) 
15-та річниця Чорно-

бильської катастрофи, на 
думку промовця, має бути 
новою точкою відліку пост-
чорнобильської епохи — епо-
хи безпеки людини і світу. 
Україна повинна зробити на-
лежні висновки з уроків Чор-
нобиля. На скорботному по-
розі чергової річниці катаст-
рофи Президент закликав 
усіх співвітчизників об'єднати-
ся заради досягнення великої 
мети — зробити життя в 
нашій державі гідним людини, 
а Україну справді економічно 
потужною, демократичною, 
духовно розквітлою, екологі-
чно безпечною. Тільки? 
спільно ми зможемо подола-
ти тяжку чорнобильську біду, 
допомогти кожному, хто пост-
раждав від катастрофи на 
Чорнобильській АЕС, забез-
печити прийдешнє майбутніх 
поколінь. 

Біля мікрофона — леген-
дарний учасник ліквідації 
наслідків аварії, заслужений 
енергетик України Володи-
мир Чугунов, який в 1986-му 
був начальником реакторно-
го цеху. Він попросив усіх при-
сутніх згадати, як у далекому 
1977 році енергетики ЧАЕС 
запустили перший в Україні 
атомний енергоблок, як у 
1980-ті Чорнобильська стан-
ція вийшла на чільні місця з 
виробництва електроенергії у 
СРСР, як 26 квітня 1986 року 
його колеги мужньо бороли-
ся з лихом, ризикуючи влас-
ним здоров'ям і життям. Він 
також згадав добрим словом 
людей, які повернули енер-
гоблоки до життя. Сьогодні 
перед працівниками станції 
постало нове завдання — ви-
вести блоки з експлуатації. 
Чорнобильці успішно впора-
ються з ним. Вони розрахову-
ють на допомогу Президента 
України, який цього дня разом 
з ними. 

До слова запрошується 
голова профспілкового комі-
тету НАЕК "Енергоатом", го-
лова профкому Чорно-
бильської АЕС Олексій Лич. 
Ось уже 15 років на цьому 
місці ми звітуємо перед тими, 
хто поклав свою голову під 
час ліквідації аварії, сказав 
він. Нині звітуємо про вико-
нання нового урядового зав-
дання — зупинку енергоб-
локів, підготовку до виведен-
ня їх з експлуатації. Чорно-
бильська станція існуватиме 
завжди. Завдання змінюють-
ся, а люди лишаються. 

Начальник реакторного 
цеху ЧАЕС Олександр Ант-
ропов у своєму слові відзна-
чив, що рівно 15 років тому 
навколо станції так само, як і 
сьогорік, квітли садки, але 
прип'ятчани здебільшого ще 
не знали, що на четвертому 
блоці трапилася найбільша у 
світі аварія. Люди справляли 
весілля, відпочивали на да-
чах і річці і не підозрювали, 
що підпали під вплив радіації. 
В перші дні, місяці, роки після 
аварії було багато втрат. Пра-
цівники станції втратили 
друзів, колег, втратили своє 
місто Прип'ять. Тяжким уда-
ром для енергетиків були 
перші експертні висновки, 
коли винуватцем події визна-
ли персонал ЧАЕС. Лише 
1991 року на рівні МАГАТЕ 
були названі реальні "автори" 
аварії. Надзвичайно боліло 
персоналу і 15 грудня 2000 
року, коли чорнобильські ре-
актори, які виробляли для 
країни дешеву електроенер-
гію, було зупинено назавжди. 
Але сьогодні працівники 
ЧАЕС розуміють, що на цьо-
му життя не припиняється. 
"Попереду, чимало роботи 
щодо зняття блоків з експлу-
атації. Це завдання да бага-

то років. Тільки за даними по-
переднього обстеження облад-
нання зрозуміло, що воно досі 
має радіаційне забруднення, 
одержане в 1986-му. Бракує ба-
гато чого з технічного погляду. 
Немає проектів виконання 
робіт, звітів з аналізу безпеки. 
Але найскладніші проблеми — 
соціальні. Ми не маємо права на 
те, аби Славутич повторив 
долю Прип'яті. І позиція Прези-
дента, уряду, Верховної Ради 
свідчить, що славутчани в тяж-
ку годину не самі, з нами — вся 
країна. Промовець також закли-
кав міжнародну спільноту допо-
могти у вирішенні соціальних 
проблем... 

Прикметно, що за дві годи-
ни після мітингу Л.Кучма пред-
ставив О.Антропова журналі-
стам у новій якості. Віднині він 
працюватиме постійним пред-
ставником Президента України 
на Чорнобильській АЕС. 

ТОЧКА 
ВІЧНОЇ ОПОРИ 
Від ЧАЕС до Славутича уря-

довому кортежу добиратись 
значно менше години, при цьо-
му дорогою доводиться двічі 
долати кордон з Білоруссю. 
Проте найсучаснішому і 
найімпортнішому автобусу, на-
даному журналістському корпу-
су, з президентським авто було 
тягатись важко. Поки ми виру-
лювали лайнером по вузеньких 
вуличках міста енергетиків, 
Президент уже спілкувався із 
славутчанами на центрально-
му майдані, біля меморіально-
го знака Героям Чорнобиля. 

Потім — зустріч з учнями і 
педколективом четвертої шко-
ли, бесіда з новоселами, які 
щойно одержали в подарунок 
40-квартирний будинок у Чер-
нігівському кварталі. 

У ході зустрічей славутчани 
не раз запитували Президента, 
чи є перспектива в міста і 
станції. "Так, є. Місто буде жити 
і розвиватися... Станція працю-
ватиме багато, багато років, 
хоча не вироблятиме електро-
енергії..." Відповіді глави дер-
жави настроювали людей на 
оптимістичний лад. 

Безпосередні враження від 
побаченого і почутого, одер-
жані Президентом та бсобами, 
які його супроводжували, по-
служили своєрідним камерто-
ном перед нарадою з питань 
виконання Заходів до закриття 
Чорнобильської АЕС і доручень 
Президента України щодо соц-
іального захисту працівників 
ЧАЕС та жителів Славутича. 

Конференц-зал Славутиць-
кого відділення Міжнародного 
чорнобильського центру. У при-
сутності журналістів Л.Кучма 
розпочинає нараду. 

Узагальнююча інформація 
віце-прем'єр-міністра України 
Олега Дубини, який очолює 
міжвідомчу робочу групу з ко-
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ординації дій, пов'язаних із зак-
риттям ЧАЕС. 

Згідно з міжнародними домо-
вленностями, 15 грудня 2000 
року було назавжди зупинено 
останній діючий енергоблок 
Чорнобильської АЕС, сказав 
він. Тим самим Україна проде-
монструвала всьому світові 
свою добру волю, свою відпові-
дальність. Особливу увагу вир-
ішенню проблем, виниклих у 
зв'язку з закриттям ЧАЕС, при-
діляє Президент України. 19 
жовтня 2000 року він затвердив 
Заходи до закриття Чорно-
бильської атомної електрос-
танції, які є чітко вивіреним пла-
ном дій влади усіх рівнів, почи-
наючи від уряду, міністерств, 
відомств і закінчуючи окремими 
суб'єктами господарської діяль-
ності. Розроблена комплексна 
програма щодо закриття станції 
передбачає як технічні аспекти, 
так і заходи щодо соціального 
захисту працівників ЧАЕС і жи-
телів міста. 

За ходом виконання наміче-
ного урядом встановлено пост-
ійний і дійовий контроль. Ці пи-
тання неодноразово розгляда-
лися на засіданнях міжвідомчої 
робочої групи з координації дій 
щодо розв'язання проблем 
Чорнобиля. Гарантується вико-
нання програми робіт з 
підтримки в безпечному стані 
зупинених енергоблоків і поточ-
ної експлуатації об'єкта "Укрит-
тя", розроблено комплексну 
програму виконання робіт на 
"Укритті" у 2001 році. 

Постановою Кабінету 
Міністрів створено державне 
спеціалізоване підприємство 
"Чорнобильська АЕС" для знят-
тя енергоблоків з експлуатації. 
Почало працювати підприєм-
ство "Атомремонтсервіс". Буду-
ються промислово-опалюваль-
на котельня, сховище відпра-
цьованого ядерного палива, за-
вод для переробки рідких рад-
іоактивних відходів, промисло-
вий комплекс для переробки 
твердих радіоактивних 
відходів. Це дозволяє створи-
ти значну кількість додаткових 
робочих місць для персоналу 
Чорнобильської АЕС. 

За комплексною програмою 
виконуються роботи щодо ви-
ведення з експлуатації першо-
го, другого та третього блоків 
станції. Фінансування цих робіт 
здійснюється за рахунок держ-
бюджету. Для порівняння: за 
перший квартал 2001 року на 
дані цілі перераховано 60 
мільйонів гривень, а за весь 
2000-й — 35 мільйонів. 

Найважливішим завдан-
ням лишається перетворення 
об'єкта "Укриття" в екологічно 
безпечну систему. Роботу цю 
було розпочато в 1998 році і 
буде завершено у 2007-му. На 
здійснення міжнародного проек-
ту (SIP) уже витрачень понад 
330 мільйонів гривень, у тому 

числі Україною — 34 мільйони. 
Розпочато виконання робіт дру-
гого етапу SIP. Наприкінці по-
точного року і протягом наступ-
ного передбачається здійснен-
ня будівельно-монтажних робіт 
з метою стабілізації будівельних 
конструкцій. На початку 2002 
року очікується завершення 
спорудження малої будбази 
"Укриття". Прийнято рішення 
про будівництво нового конфай-
мента ("Укриття-2"), яке 
здійснюватиметься в 2002 — 
2005 роках. До кінця цього тер-
міну буде прийнято рішення 
щодо стратегії поводження з 
паливовмісткими матеріалами. 

Щодо об'єктів, які споруджу-
ються на проммайданчику 
ЧАЕС з допомогою міжнародної 
спільноти. Український внесок у 
реалізацію міжнародних чорно-
бильських проектів торік вико-
нано в запланованому обсязі. 

Промовець відзначив, що 
назріла необхідність створення 
Національної комісії з питань 
закриття Чорнобильської АЕС. 
Відповідні документи підготов-
лені і зараз знаходяться на роз-
гляді в уряді. Створено інсти-
тут постійного представника 
Президента України на ЧАЕС. 

Багато зроблено для розвит-
ку міста Славутича, соціально-
го захисту його жителів і праці-
вників станції. Повністю випла-

мільйони гривень. Надано кош-
ти на потреби медико-санітар-
ної частини тощо. 

Промовець розповів про 
внесок, який роблять у розви-
ток міста галузь і Чорнобильсь-
ка АЕС. 

Водночас він зупинився на 
невирішених проблемах, зок-
рема соціальних, які потребу-
ють вирішення. Так, не в повно-
му обсязі фінансуються робо-
ти, передбачені комплексною 
програмою зняття блоків ЧАЕС 
з експлуатації. Над вирішенням 
цієї проблеми слід спільно пра-
цювати уряду і Верховній Раді. 
Не належним чином ліквідуєть-
ся заборгованість енергоринку 
за електроенергію, відпущену 
Чорнобильською АЕС. Графік 
виконується лише на 62 відсот-
ки. Це неприпустимо. Невип-
равдано затяглося прийняття 
законодавчих рішень щодо спи-
сання з ЧАЕС заборгованості з 
податків, зборів, обов'язкових 
платежів. 

Виділяється недостатньо 
коштів для вирішення соціаль-
них, побутових, медичних про-
блем жителів Славутича, персо-
налу станції, підрозділів МВС і 
охорони ЧАЕС. Необхідно знай-
ти державне джерело фінансу-
вання цих проблем. 

Одне з найболючіших питань 
— працевлаштування частини 
персоналу станції, який вивіль-
няється в зв'язку з її закриттям. 
Необхідно довести до відома 
кожного працівника ЧАЕС і жи-
теля Славутича, де він працю-
ватиме, чим займатиметься 
сьогодні і за рік. Такої програми 
ще нема, але О.Дубина пообі-
цяв довести цю справу до кінця. 
Уже цього року на роботах по 
зняттю з експлуатації ЧАЕС бу-
дуть зайняті понад 4 тисячі чо-
ловік, кількість працівників на 
об'єкті "Укриття" поступово до-
сягне півтори тисячі осіб, тися-
ча працівників буде працевлаш-
тована на новому славутицько-
му підприємстві "Атомремонт-
сервіс". Частину персоналу пра-
цевлаштують на інших АЕС. 
Крім того, Міністерствам еконо-
міки і фінансів дано доручення 
розробити державну цільову 
програму створення додаткових 
робочих місць для персоналу 
ЧАЕС і забезпечити її реальне 
фінансування. Віце-прем'єр пе-
реконаний, що це значно розши-

Промовець проаналізу- | | 
вав причини відставання від Щ 
графіків щодо введення но-
вих потужностей на Хмель-
ницькій і Рівненській АЕС, 
що в основному пов'язано з 
відсутністю сподіваних захі-
дних кредитів... 

Президент України зап-
росив до розмови учасників 
наради: заступника міністра 
палива та енергетики — 
президента НАЕК "Енергоа-
том" Нура Нігматулліна, 
міністра з питань надзвичай-
них ситуацій та у справах за-
хисту населення від 
наслідків Чорнобильської 
катастрофи Василя Дур-
динця, генерального дирек-
тора ЧАЕС Віталія Толсто-
но гова , славутицького 
міського голову Володими-
ра Удовиченка та інших. 

Запам'ятались слова 
Н.Нігматулліна: "Ми навчи-
лися працювати з залізом і, 
не сумніваюся, що зможемо 
безпечно закрити станцію. 
Найбільша для нас пробле- 1 

ма — соціальна, проблема І 
захисту людей". 

В унісон була думка | | 
В.Дурдинця: "Заходи до зак- К 
риття ЧАЕС допомогли се- | | 
ред масштабних наших дій • 
виділити головне — людину, f " " 
її проблеми і потреби". 

Власне, увага до люди-,/* | 
ни й була лейтмотивом на , | - у — 
ради. Підбиваючи її підсум-ТЕ[ 
ки, Президент України 
відзначив, що останнім ча-
сом у питаннях соціального • 
захисту працівників ЧАЕС, 
жителів Славутича, пост-
раждалих від наслідків • 
аварії відбувся поворот. І 

Коментуючи підсумки 
своєї поїздки для праців- в 
ників засобів масової інфор-
мації, Л.Кучма сказав: 

— Мені було легко зрозу-
міти, щозміни відбуваються, щ 
по обличчях людей. У по- ,* 
р івнянні 3 попередніми І 
відвідинами, настрій в лю-
дей зовсім інший. А це зна-
чить, що справи ідуть, що ті 1 
зобов'язання, які на себе Я 
взяли держава і всі ступені Ц 
влади, в основному викону-
ються. У людей з'являється 
надія, що буде робота, буде 
житло. Отже, коли все це ( 
буде і життя. Тільки цьор 

чено заборгованість із зарпла-
ти персоналу ЧАЕС. Розпочато 
фінансування техніко-економіч-
ного обгрунтування і створення 
проектної документації будів-
ництва поряд із Славутичем га-
зотурбінної електростанції. Це 
— не лише дешева електрое-
нергія, а й нові робочі місця. На 
покриття витрат у зв'язку із зак-
риттям станції з держбюджету 
Славутичу виділено 5 мільйонів 
гривень субвенцій. На пересе-
лення жителів селища Лісного 
запп'ановано виділити 2,5 

рить можливості вирішення го-
строї проблеми. 

Немає належного результа-
ту від реалізації інвестиційних 
проектів. На початок 2001 року 
адміністрацією спеціальної еко-
номічної зони "Славутич" зареє-
стровано 23 суб'єкти госпо-
дарської діяльності, що дасть 
можливість створити більше як 
1700 робочих місць. Проте по-
тенціал СЕЗ використано ще не 
повною мірою. Тут є простір для 
дій не тільки уряду, а й облдер-
жадміністрації, міської ради. 

року в місті Славутичі до 
першого класу пішли 500 ц 
дітей. Це — велике щастя. | 
Для сімей, для міста, для 
України. З будь-якого погля-
ду. Є віра. Вперед — з 
вірою! І в себе, і в Бога... 

Є в чорнобильських 
проблемах точки опору і 
точки опори. Однак немає 
в них місця для крапки... 

Віктор КАПУСТА 
фото Майї РУДЕНКО 
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ЧЕРНОБЫЛЬСКАЯ 
ГОДОВЩИНА 
ЗАМЕТКИ ИЗ ТОЛПЫ 

Все на свете проходит — 
прошла и 15-я годовщина Чер-
нобыльской катастрофы. 
Тише прошла, чем ожидалось. 
Даже чем в предыдущие годы 
тише: не было на киевских 
улицах многолюдных пикетов 
чернобыльцев-ликвидаторов 
и пострадавших в результатё 
аварии на ЧАЭС — другие 
были пикеты в столице. И речь 
шла не о наших интересах. О 
нас она как бы вообще не шла 
—даже там, где ей явно было 
положено идти. К примеру, на 
состоявшихся 25 апреля пар-
ламентских слушаниях — по 
образному выражению славу-
тичского городского головы 
Владимира Удовиченко, "узалі 
було десять депутатів, і ми 
слухали самі себе". 

О традициях Ночи Памяти 
славутчанам вряд ли стоит 
рассказывать: все идет по хо-
рошо отработанному, из года 
в год выверенному сценарию 
— литературно-музыкальная 
композиция, гражданская па-
нихида, поминальная служба. 
Лишь возложение венков к 
мемориальной стеле было 
перенесено на один час впе-
ред — оно началось в 1 час 23 

•і?минутьі по московскому вре-
' мени: как тогда, в 1986-м... 

...Какой-то оператор-
ТВшник (чужой, своих ли не 
знать в лицо!) поинтересовал-
ся, что так мало народа при-
шло на площадь: "Мы-то дума-
ли, здесь будут тысячи и ты-
сячи!" Что ж, это правда — с 
каждым годом славутчан в 
Ночь Памяти собирается все 

меньше. То ли сказывается 
свойство человеческой памя-
ти забывать, то ли что иное. 
Но есть в этой "дешоуизации" 
Ночи Памяти и свои несомнен-
ные положительные стороны: 
нынче я почти не заметила в 
толпе явно перебравших и не-
уместно веселящихся. Те, кто 
пришел на площадь, действи-
тельно пришли помянуть... 

К 26 апреля был сдан в эк-
сплуатацию 40-квартирный 
дом №15 в Черниговском 
квартале. Во время визита в 
Славутич новостройку посетил 
Президент Украины Леонид 
Кучма. Осмотрел квартиры, 
отведал, как водится, славу-
тичского хлеба-соли, погово-
рил с новоселами, вручил од-
ной из счастливых облада-
тельниц нового жилья букет 

цветов. Праздник вполне удал-
ся — только осталось легкое 
чувство горечи от слов мэра 
Славутича Владимира Удови-
ченко о том, что строительство 
домов, необходимых для пере-
селения поселка Лесного и — во 
многом — для разрешения жи-
лищной проблемы для самого 
города, не было сорвано исклю-
чительно благодаря энтузиазму 
директора предприятия "Домо-
будівник" г-на Рогового. С выпол-
нением правительством поруче-
ний Президента, в том числе и в 
отношении строительства жилья 
в Славутиче, — по-прежнему 
ощутимые проблемы, хотя пос-
ле его визита в город и на стан-
цию 20 февраля дело явно сдви-
нулось с мертвой точки. 

В принципе Славутич и не 
считал, что окажется в центре 
мирового внимания после зак-
рытия ЧАЭС. Но что о нас забу-
дут так быстро и так прочно, мы 
все-таки не предполагали. Если 
перед остановкой станции прак-
тически каждое мало-мальски 
уважающее себя СМИ хоть кра-
ем слова, но касалось дальней-
шей судьбы работников Черно-
быльской АЭС и города, где они 
живут, то накануне печально па-
мятной даты о нас почти и не 

вспомнили. Пролистайте 
страницы центральных газет: 
все — об истории катастро-
фы, об эвакуации из зоны, 
кое-что — о социальных и 
медицинских аспектах черно-
быльской проблемы, очень 
немного и тиражированно — 
об экологических последстви-
ях событий 1986-го. Уважае-
мые издания наперебой печа-
тают интервью и воспомина-
ния советских и постсоветс-
ких чиновников, в которых те 
наперебой же обеляют себя 
хороших и приуменьшают 
свою роль в переоблучении 
персонала и жителей Припя-
ти. О нас практически ни сло-
ва. Увы, но это, кажется, тен-
денция: на пресс-конферен-
ции, которую дал представи-
телям украинских и зарубеж-
ных СМИ Президент, журна-
листы не задавали вопросов, 
касающихся Чернобыля и 
Славутича, —их интересовал 
взгляд главы державы на раз-
ворачивающийся в Украине 
системный кризис власти. До 
нас — на его фоне — интерес 
как-то не доходит. 

Голос из толпы подавала 
Майя РУДЕНКО 

Фото автора 

ВЛАСТЬ ДЛЯ ЛЮДЕЙ, 
А НЕ ЛЮДИ ДЛЯ ВЛАСТИ... 

16 ноября 1999 года испол-
ком Славутичского горсовета 
утвердил программу работы с 
людьми пожилого возраста 
"Надвечір'я" при Социально-
психологическом центре с од-
ной поправкой: для социаль-
но-психологической реабили-
тации этих людей должны 
быть созданы комфортные ус-
ловия. Эту поправку внес мэр 
Славутича Удовиченко В.П. 

В ходе реализации про-
граммы был создан клуб об-
щения "Не сдаемся!", объеди-
нивший более двух десятков 
людей, не желающих сдавать-
ся старости. Они нашли в нем 
друзей, свое место. 

Много встреч с интересны-
ми людьми прошло в этом клу-
бе. Одна из них — встреча с 
мэром Славутича— была зна-
менательной. Многие из тех, 
кто до этого встречался с ним 
в официальной обстановке, 

увидели его по-новому, были 
покорены его обаянием, эруди-
цией, неуёмной энергией и же-
ланием сделать жизнь Славути-
ча лучше, несмотря ни на что, 
его умением общаться. Общать-
ся на любом уровне. Этот чело-
век искренне заинтересован в 
людях, с которыми его сводит 
жизнь. 

И, наверное, не зря во время 
встречи у него спросили: "В ка-
кую партию вы входите? Я тоже 
вступлю в эту партию!" Одна из 
женщин сказала: "Я шла на 
встречу с намерением ругаться с 
вами за те недочеты, которые 
есть в работе городских органи-
заций, но теперь я хочу спросить: 
чем мы можем помочь вам?" 

Владимир Петрович недавно 
отметил свой день рождения. 
Все члены клуба желают ему 
доброго здоровья, оптимизма, 
несгибаемости перед-жизненны-
ми трудностями и невзго'дЕнуш, 

счастья. 
Мы желаем, чтобы обще-

ние с людьми всегда остава-
лось для него самым корот-
ким путем для их убеждения, 
чтобы его принцип "Власть 
для людей, а не люди для 
власти" был для него неиз-
менным. 

И пусть всегда надежным 
тылом для него остаются род-
ные и близкие, которые делят 
с ним все тяготы его беспокой-
ной жизни. Владимир Петро-
вич очень бережно относится 
к своей семье, что вызывает 
уважение людей. 

Его поддержка деятельно-
сти клуба очень значима для 
нас и дает уверенность в том, 
что ни одна категория людей 
в Славутиче не останется без 
внимания. 

Члены клуба 
"Не сдаемся!" 

ІЗ ДОСВІДУ РОБОТИ ГРОМАДСЬКОЇ 
ОРГАНІЗАЦІЇ "ГРОМАДСЬКА РАДА 
З РОЗВИТКУ МІСТА СЛАВУТИЧА" 

У нелегких умовах, пов'я-
заних з діяльністю, а за нині-
шнього стану з достроковим 
виведенням з експлуатації 
Чорнобильської АЕС, необхі-
дністю розв'язання у зв'язку 
з цим численних проблем 
щодо трансформації економ-
іки та соціальної сфери, у 
місті Славутичі накопичено 
різноманітний досвід по фор-
муванню і вдосконаленню 
стратегії соціального управл-
іння містом. Ці напрацювання, 
за оцінкою міського голови, 
відіграють позитивну роль у 
житті Славутича, поліпшили 

І якість і результативність ро-
I боти органів місцевого само-
I врядування, сприяють зрос-

танню іміджу міста. 
Організаційним відділом 

апарату облдержадмініст-
рації вивчено і проаналізова-
но діяльність "Громадської 

| ради з розвитку міста Славу-
тича" — один із прикладів 
кращого інноваційного досв-

I іду вирішення питань місце-
вого значення, що з ураху-

I ванням існуючої специфіки 
може бути рекомендований 

І для застосування у практиці 
місцевого самоврядування в 
інших регіонах області. 

"Громадська рада з розвит-
, • ку міста Славутича", що за своїм 
• статусом є місцевою громадсь-

: кою організацією з фіксованим 
І індивідуальним членством, 

Іоб'єднала управлінців, під-
приємців, усіх ініціативних лю-
дей, здатних зробити як практич-
ний, так і теоретичний внесок у 

І цю справу, і діє на підставі ста-
1 туту. Рішення про її заснування 

прийнято у листопаді 1996 року 
1 загальними зборами за участю 

17 громадян, які й стали заснов-
Ч никами та членами цієї органі-
ч зації. За час, що минув, Гро-

мадська рада втричі зросла чи-
сельно, стала місцем зосеред-

І ження ідей і дій для самооргані-
4 зації та самодопомоги жителів 
І Славутича. їй належить і важли-
j ва роль у встановленні взаємин 
• між громадою міста і Громадсь-
кі кою радою. Ця громадська 

організація тісно співпрацює з 
і міськрадою і є ініціатором бага-
; тьох рішень, акцій, які підтриму-
I ються місцевою владою. 

Головними завданнями та 
;; видами діяльності Громадської 
І ради є: 

• підтримка та сприяння 
І найбільш перспективним соці-
I ально-економічним проектам з 
ї розвитку міста, формування 
І інтелектуального та творчого 
І потенціалу як базової умови їх 
І впровадження; 

• надання інформаційної 
J допомоги населенню з нагаль-

них проблем життєдіяльності 
міста, мобілізація зусиль грома-
ди на їх вирішення шляхом 
створення умов для реалізації 
творчих можливостей та ініціа-

• тив громадян; 
• створення і підтримання 

клімату довіри у взаємодії на-
- селення з органами влади. 

Найвищим керівним орга-
ном "Громадської ради з роз-
витку міста Славутича" є за-
гальні збори членів організації, 
які відбуваються не рідше ніж 
один раз на рік і наділені пра-
вом приймати рішення з будь-
яких питань її статутної діяль-
ності. У період між зборами уп-
равління Громадською радою 
здійснює її виконавчий орган — 

І правління, у складі якого 11 
І осіб, а між засіданнями правлін-
І ня — голова організації. 

Організаційно-процедурні 
t питання роботи правління виз-
5 начені регламентом, що затвер-
I джений загальними зборами. 

Чітко встановлені періо-
I дичність та час проведення зас-
I ідань правління—щопонеділка, 
І з 18 до 20 години, — сприяють 
І організованості та активності 
1 його членів, які без додаткових 
S повідомлень про скликання при-
I бувають на засідання. Участь у 
І н ш а 

засіданнях правління, обговоренні 
питань, що розглядаються, беруть 
також інші члени Громадської 
ради, усі бажаючі мешканці міста. 
Все це надає можливості пред-
ставникам усіх верств населення 
регулярно, вільно і спільно вияв-
ляти і синтезувати в прийнятих 
рішеннях свою ініціативу, досвід, 
безпосередньо волю з питань 
місцевого життя, сприяє підви-
щенню соціальної активності гро-
мадян Славутича. Поєднання при 
цьому в одній особі суб'єкта, який 
обговорює, приймає і виконує 
рішення, забезпечує під час засі-
дань панування атмосфери твор-
чості, співробітництва, ділової кон-
структивності, взаємної відпові-
дальності за результати роботи. 
Особисті, політичні чи вузько гру-
пові інтереси, амбіції за таких 
підходів нівелюються, поступаю-
чись більш значущим для потреб 
міста устремлінням в економічній 
та соціальній сферах. 

Міська влада відкрито відгу-
кується на бажання громадян бути 
активними у житті свого міста, ос-
кільки закономірно зацікавлена у 
налагодженні тісної взаємодії з 
громадою, небезпідставно вбача-
ючи у цьому модель ефективного 
вирішення багатьох назрілих про-
блем. Громадська рада активно 
залучається до попереднього уз-
годження і громадської експерти-
зи проектів рішень міської ради, 
виконавчого комітету з найважли-
віших питань міського життя, у ре-
зультаті чого управлінські рішен-
ня стають більш досконалими, ре-
тельніше враховують запити гро-
мади міста. Непересічну роль 
відіграє ця громадська організація 
в лобіюванні інтересів міста на об-
ласному та загальнодержавному 
рівнях. Практично на кожному за-
сіданні правління ухвалюються 
рішення про звернення до вищих 
посадових осіб держави, цент-
ральних та обласних органів вла-
ди, в яких зосереджується увага 
на ситуації в місті, висловлюють-
ся відповідні вимоги, прохання з 
цього приводу. Систематичний 
"тиск" громадськості Славутича в 
багатьох випадках відчутно впли-
ває на прийняття необхідних для 
міста рішень. 

Завдяки активній діяльності 
Громадської ради, співробітниц-
тву з місцевою владою стало 
можливим вирішення, зокрема, 
таких злободенних питань. 

На засіданні правління був 
відпрацьований організаційно-
економічний механізм щодо реа-
лізації проектів з розвитку міста, 
окремі з яких вже успішно впро-
ваджуються. Один з них — спеці-
альна економічна зона "Славу-
тич", інвестиційно-виробнича 
діяльність в якій дасть змогу ство-
рити вже найближчим часом біля 
2 тисяч робочих місць. 

Фаховими робочими групами в 
рамках організації підготовлено 
необхідні матеріали щодо створен-
ня фонду розвитку міста, бізнес-
інкубатора, узгоджені на засіданні 
правління кандидатури керівників 
цих та деяких інших установ. 

Загалом за час діяльності Гро-
мадської ради на 135 засіданнях 
її правління, які проведено, розг-
лянуто понад 500 питань, основні 
3 яких за функціональними напря-
мами стосувались, насамперед, 
соціального захисту персоналу 
ЧАЕС та мешканців міста, співро-
бітництва з міжнародними орган-
ізаціями, діяльності міських за-
собів масової інформації, реалі-
зації Плану дій "Спільний проект 
ЄС — Україна — США", розгляду 
інвестиційних та бізнес-проектів, 
передачі до комунальної влас-
ності майна, надання соціальних 
послуг населенню, діяльності 
фонду мікрокредитів та ін. 

Члени Громадської ради бе-
руть участь у семінарах, конфе-
ренціях з різних аспектів суспіль-
них та виробничих відносин, за-
являючи перед міжнародною та 
вітчизняною громадськістю свою 
позицію щодо пріоритетів розвит-
ку Славутича. 

Вагомий внесок цієї громадсь-

кої організації і в налагодженні 
дружніх партнерських міжна-
родних та регіональних відно-
син Славутича. 

У роботі її органів брали 
участь представники Міністер-
ства енергетики США, деле-
гації міст Річленда (США), І 
Красноперекопська (Автоном-f 
на Республіка Крим), провінції j 
Хубей (Китайська Народна • 
Республіка). 

Позитивного значення у ста-' 
новленні інституцій самооргані- f 
зації населення набули запро- І 
ваджені Громадською радою і 
спеціальні відзнаки—Пам'ятний 
знак "За активну діяльність у соц-
іально-економічному розвитку ; 
міста Славутича" та Подяка го- , 
лови ради. Розроблені та зат-1 
верджені положення про ці на-
городи, згідно з якими Пам'ятним 
знаком та Подякою нагороджу-
ються члени "Громадської ради 
з розвитку міста Славутича", жи-
телі міста, громадяни України та 
інших держав, що зробили ваго-
мий внесок у життєзабезпечен-
ня Славутича. За час діяльності 
Громадської ради Пам'ятним 
знаком відзначено 21 особу, у 
тому числі представникаСШАза 
вирішення питання щодо ство-
рення та фінансування радіоло-
гічної лабораторії. Висловлено 
18 подяк членам Громадської 
ради та іншим мешканцям 
міста. Обидві відзнаки є виявом 
значних заслуг перед грома-
дою, а тому цілком слушно ма-
ють великий престиж у місті. 
Прагнення їх здобути служить 
неабияким стимулом до актив-
ної плідної праці на благо лю-
дей Славутича. 

У цьому ж контексті підне-
сення патріотизму у ставленні 
до свого міста можна розціню-
вати й ініційоване Громадсь-
кою радою створення символ-
іки міста. Цей почин був підтри-
маний міською радою. Було 
оголошено відкритий конкурс. 
Спеціальна комісія, до складу 
якої увійшли представники 
органів влади, політичних 
партій, громадських органі-
зацій, релігійних груп і бізнесу, 
схвалили проект герба, який 
потім був затверджений : 
міською радою. 

Реалізуючи завдання щодо ) 
якомога ширшого залучення : 

мешканців міста до вирішення ! 
проблем міської спільноти, Гро-; 
мадська рада здійснює пошук су-j: 
часних форм організації інфор-
маційного забезпечення насе-
лення Славутича, які б допома-1 
гали адекватно реагувати на 
інтереси громади, прогнозувати 1 
і спрямовувати соціально-еконо- і 
мічний розвиток Славутича. З 
урахуванням цього організацією 1 
вивчено питання та підтримано ! 
ідею створення в місті громадсь- і 
кого телебачення, зміцнення по-1 
зицій місцевих друкованих пері- ? 
одичних видань. 

Систематичне висвітлення ; 
діяльності та позицій "Гро- % 
мадської ради з розвитку міста ?. 
Славутича" в засобах масової І 
інформації на засадах об-1 
'єктивності, плюралізму думок, 
І ПОГЛЯДІВ СПРИЯЄ Створенню В і 
місті єдиного інформаційного 1 
поля, поліпшуючи загалом ре- < 
зультативність місцевої влади. І 

Підсумовуючи вищевикла- j 
дене, можна стверджувати, що І 
інноваційна діяльність гро-і 
мадської організації "Громадсь-
ка рада з розвитку міста Славу-
тича" є однією з вдалих форм 
удосконалення організації уп-1 
равління містом, залучення гро-
мадської ініціативи до реалізації 1 
подальшого розвитку економіки 
міста через її реструктуризацію, % 
розширення виробництва, сфе-
ри послуг, створення нових ро-
бочих місць і в кінцевому ре-
зультаті — зростання добробу-1 
ту громади міста. 

О.МИСЮК, заступник 
начальника організаційного 
відділу Київської облдерж-

адміністрації 
И И И И — М — 1 

V . 
V. 
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НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ 
С 23 апреля по 24 мая про-

должится набор учащихся на 
2001/2002 учебный год в сла-
вутичскую Детскую школу ис-
кусств на музыкальное отделе-
ние (классы фортепиано, 
скрипки, виолончели, аккорде-
она, баяна, гитары, домры, 
бандуры, сопилки, цимбал, ду-
ховых и ударных инструмен-
тов). Учащиеся 1 — 3 классов 
принимаются на 7-летний срок 
обучения. Для школьников 3 — 
6 классов возможен набор на 
5-летний срок обучения. Под-
ростки 6 — 7 классов могут 
пройти 3-летний курс обучения. 

Набор объявляют также хо-
ровое и хореографическое от-
деления, а также отделение 
изобразительного искусства. В 
нынешнем году набор на теат-
ральное отделение проводить- > 
ся не будет: объявляется толв* 
ко добор учащихся в 3-й класс 
театрального отделения (с 7-
летним сроком обучения) для 
возрастной категории учащих-
ся 3 — 5 классов. 

За более подробной инфор-
мацией обращаться по теле-
фону: 2-02-39. 

В марте нынешнего года 
произведена реорганизация ДК 
"Энергия" в информационный 
центр — представительство 
ЧАЭС в Славутиче. С 10 апре-
ля новосозданный центр про-
вел лекторий о чернобыльской 
трагедии для школьников, жи-
телей и гостей города. 25 апре-
ля, в канун годовщины аварии 
на ЧАЭС, открылась выставка 

"Чернобыльская АЭС на изло-
ме тысячелетий". Экспозиция 
подготовлена и оформлена со-
трудниками центра-представи-
тельства на основе обширных 
материалов, собранных за годы 
существования ЧАЭС — от мо-
мента закладки станции до ее 
закрытия. Особый раздел выс-
тавки посвящен Припяти. Здесь 
представлены уникальные фо-
тографии строительства города 
и его нынешнего состояния. 
Значительный раздел выстав-
ки посвящен Славутичу. Одни-
ми из наиболее интересных эк-
спонатов выставки можно счи-
тать макеты объекта "Укрытие" 
и Чернобыльской АЭС. Значи-
тельное количество представ-
ленного на выставке материа-
ла собрано службой информа-
ции ЧАЭС. В основном это бес-
ценные ныне фотографии нача-
ла строительства станции и 
ликвидации последствий ава-
рии на 4-v блоке. В основу выс-
тавки также легли экспонаты 
Музея военно-патриотического 
объединения "Красная гвозди-
ка", в течение почти 30 пет воз-
главляемого, ныне покойной, 
Екатериной Николаевной Тито-
вой. Уникальность многих экс-
понатов музея состоит в том, 
что они были сохранены и вы-
везены из Припяти после ава-
рии на ЧАЭС. Работники цент-
ра-представительства готовы 
разместить в экспозиции выс-
тавки любые интересные мате-
риалы о ЧАЭС, городах Припя-
ти и Славутиче, хранящиеся в 
личных архивах славутчан. 

ЗАКРЫТИЕ И ДИВЕРСИФИКАЦИЯ АЭС 
(УКРАИНА И ОПЫТ ГЕРМАНИИ) 

новости 
СПОРТА ! 

20 — 21 апреля в Белой 
Церкви проходило первенство 
Киевской области по тяжелой 
атлетике среди юношей и юни-
оров. В этих соревнованиях 
сборная Славутича заняла 2-е 
место, уступив белоцерковской 
сборной. В личном зачете при-
зерами и победителями стали: 
Александр Казачинский (1-е 
месТо, весовая категория до 38 
кг), Алексей Нечипоренко (2-е 
место, весовая категория до 42 
кг), Сергей Хоменко (3-е мес-
то, весовая категория до 42 кг), 
Алексей Мишко (1-е место, ве-
совая категория до 46 кг), Анд-
рей Носенко (2-е место, весо-
вая категория до 56 кг), Дмит-
рий Кузьменко (2-е место, ве-
совая категория до 56 кг), 
Дмитрий Нещко (3-е место, ве-
совая категория до 59 кг), Сер-
гей Будько (1-е место, весовая 
категория до 62 кг), Николай 
Зинченко (1-е место, весовая 
категория 69 кг), Алексей Тка-
чев (2-е место, весовая кате-
гория до 62 кг). Тренер коман-
ды Юрий Каленский. 

21 — 23 апреля в Тбилис-
ском ФОКе состоялся XI тради-
ционный турнир по художе-
ственной гимнастике памяти 

героев Чернобыля, в котором 
приняли участие 158 гимнасток 
из 17 областей Украины. В чис-
ле победительниц —Женя Кпи-
мантова (программа III разряда, 
1-е место, возрастная категория 
1994 — 1995 гг.р.), Яна Наумен-
ко (программа II разряда, 1-е 
место,, возрастная категория 
1992 г.р.), Саша Климантова 
(программа I разряда, 1-е мес-
то, возрастная категория 1991 
г.р.), Катя Качур (программа I 
разряда, 2-е место, возрастная 
категория 1990 г.р.), Полина Зо-
лотухина (программа KMC, 1-е 
место, возрастная категория 
1989 г.р.), Саша Агиенко (про-
грамма KMC, 3-е место, возра-
стная категория 1989 г.р.), Юлия 
Собакарь (программа KMC, 1-е 
место, возрастная категория 
1988 г.р.), Даша Гореликова 
(программа KMC, 4-е место, воз-
растная категория 1987 г.р.). 

Параллельно с соревнова-
ниями проходил тренерский се-
минар. Он был организован 
под эгидой Украинской феде-
рации художественной гимна-
стики при участии судей меж-
дународной категории и доцен-
та кафедры гимнастики Наци-
онального Университета куль 
туры Татьяны Нестеровой. 
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Весь проект снятия стан-

ции с эксплуатации был раз-
бит на шесть отдельных тех-
нических проектов, которые, 
в свою очередь, состояли из 
рабочих проектов. После-
дних, в общей сложности, на-
считывалось почти 500. В до-
полнение к обычному про-
граммному обеспечению уп-
равления проектом по конт-
ролю и оптимизации стоимо-
сти, времени, человеческими 
ресурсами имелся специфи-
ческий связный набор задач, 
который должен был управ-
ляться компьютерными про-
граммами. Последние долж-
ны обусловливаться непос-
редственно самими состав-
ляющими процесса снятия 
АЭС с эксплуатации, такими 
как: материально-техничес-
кое обеспечение; картограм-
мы мощностей доз излуче-
ния; картограммы радиоак-
тивного загрязнения поверх-
ностей; управление потоками 
материалов; управление ком-
митментными дозами и так 
далее. После получения и 
обсчета, все эти данные вво-
дились обратно в проектную 
документацию и использова-
лись для планирования буду-
щей деятельности. Для того, 
чтобы обеспечить должный 
учет перечиспенных задач,их 
программное обеспечение 
было разработано с соответ-
ствующим включением в них 
существующих программ по 
всем направлениям деятель-
ности. 

Принципиально важным 
является, также выбор самой 
стратегии получения лицен-
зии на подготовку и выполне-
ние работ в процессе снятия 
АЭС с эксплуатации. Необхо-
димо иметь в виду, что полу-
чение лицензии является не-
легкой задачей, так как, с од-
ной стороны, легче работать 
с одной лицензией, но, с дру-
гой стороны, для большого 
предприятия ее получение 
представляет огромную труд-
ность из-за необходимости 
собрать, обработать и непро-
тиворечиво объединить в 
единое целое "безбрежное 
море" исходной информации. 
К тому же, если происходит 
заранее незапланированная 
остановка атомной станции, 
то подготовить документацию 
для лицензирования необхо-
димо буквально в считанное 
время, чтобы запустить сам 
процесс лицензирования. В 
последнем случае, как изве-
стно, необходимо выполнить 
многократно повторяющиеся 
рутинные процедуры с над-
зорными органами, чтобы со-
гласовать объем и тип требу-
емой документации, а также 
необходимую степень ее де-
тализации 

Поскольку временная ли-
цензия для АЭС "НОРД" за-
канчивалась 30 июня 1995 г. 
(что обусловливалось пере-
ходным соглашением по за-
конодательному обеспече-
нию между обоими германс-
кими государствами от 1989 
г.), то начались попытки со 
стороны станции получить 
как можно более обширную 
лицензию, а затем допол-
нить ее частными лицензия-
ми на производство отдель-
ных работ по демонтажу. 
Именно таким путем оказа-
лось возможным гарантиро-
вать скорейшее и последо-
вательное использование 
всех возможностей коллек-
тива предприятия, продол-
жение работ по планирова-
нию, непрерывность лицен-
зионных процедур и эффек-
тивность управления всем 
данным процессом изнутри. 

Процесс снятия с эксплу-

атации и демонтажа "русских" 
реакторов типа ВВЭР не вызы-
вает каких-либо специфических 
проблем в сравнении с западны-
ми реакторами типа PWR. Одна-
ко реальные размеры всего про-
екта снятия с эксплуатации.АЭС 
"НОРД" всеми энергоблоками 
одновременно и результирую-
щая масса перемещаемых ма-
териальных потоков являются 
экстраординарными. (А в усло-
виях ЧАЭС, следует специаль-
но подчеркнуть, экстраординар-
ными являются и потоки пере-
мещаемой активности, что зна-
чительно утяжеляет всю пробле-
му снятия нашей станции с экс-
плуатации.) В таких условиях 
для обеспечения безопасного и 
экономически-оптимизирован-
ного выполнения проекта край-
не важно, чтобы все главные 
участники данного процесса, то 
есть атомная станция, регулиру-
ющие органы и надзорные орга-
ны, достигли позитивного со-
трудничества. (Для нас в Украи-
не это будет особенно тяжело, 
поскольку мы имеем крайне ма-
лый опыт позитивного сотрудни-
чества как в проблеме снятия с 
эксплуатации ЧАЭС, так и в про-
цессе преобразования объекта 
"Укрытие" в ЭБС.) 

При организации деятельно-
сти по снятию с эксплуатации 
Чернобыльской атомной стан-
ции неоценимую ценность пред-
ставляет именно технический 
опыт, накопленный коллективом 
АЭС "НОРД" за десятилетний 
период производства работ по 
снятию с эксплуатации своей 
станции. Данное обстоятельство 
связано с тем, что технологичес-
кая составляющая процесса 
снятия с эксплуатации атомной 
станции значительно меньше, 
чем социальная, зависит (хотя, 
к сожалению, все-таки зависит) 
от политических, экономических, 
социальных условий страны рас-
положения данной АЭС. 

Опыт работы на АЭС "НОРД" 
есть опыт снятия с эксплуата-
ции всей станции в целом, то 
есть всеми энергоблоками од-
новременно. Есть серьезные 
основания предполагать, что 
кроме АЭС "НОРД" и ЧАЭС, та-
кая ситуация больше нигде в 
мире не повторится, и атомные 
станции будут сниматься посте-
пенно — энергоблок за энерго-
блоком. Хорошим подтвержде-
нием данной мысли является 
политика правительства Литвы, 
которое дату закрытия второго 
блока Игналинской АЭС поста-
вило в зависимость от степени 
сотрудничества Запада по про-
блеме полного закрытия стан-
ции после останова первого 
энергоблока. 

Структурно разработанный 
технологический процесс сня-
тия с эксплуатации АЭС "НОРД" 
состоит из следующих компо-
нент: 

- Стратегия демонтажа/Реа-
лизация проекта. 

- Базовые компоненты про-
цесса снятия с эксплуатации АЭС. 

- Проект снятия с эксплуа-
тации. 

- Ограничительные условия. 
- Техническая база. 
- Структура плана снятия 

АЭС с эксплуатации. 
- Лицензионный процесс. 
- Проблема затрат. 
- Кадровые и социальные 

аспекты. 
Первоочередная задача 

элиты атомной станции, кото-
рая снимается с эксплуатации 
целиком, то есть всеми энерго-
блоками одновременно, заклю-
чается именно в том, чтобы 
тщательно разобраться с сущ-
ностью перечисленных компо-
нент и создать адекватный ме-
ханизм (кадровый, технический, 
экономический и т.д.) их реше-
ния в конкретных внешних и 
внутренних условиях своего 
предприятия. 

Конечно, для углубленного 
понимания, а тем более для 
практического использования в 
реальных условиях Чернобыль-
ской станции технических и тех-
нологических приемов и прин-
ципов, наработанных за десяти-
летний период производства 
работ по снятию с эксплуатации 
АЭС "НОРД", нам на ЧАЭС не-
обходимо и время, и соответ-
ствующий профессионализм. 
Но только этого — недостаточ-
но. Здесь не обойтись без де-
тального (и в течение длитель-
ного срока) изучения всех ас-
пектов практики АЭС "НОРД" 
непосредственно на площадке 
в Грайфсвальде и помощи 
опытных профессионалов с не-
мецкой атомной станции здесь, 
у нас в Чернобыле. Но для реа-
лизации данных положений не-
обходимы, в первую очередь, 
финансовые средства. 

Характер нашего изложения 
опыта АЭС "НОРД" не позволя-
ет дать детального описания, а 
тем более детального анализа, 
всего его объема. Поэтому мы 
стараемся подчеркивать при 
своем анализе или самые круп-
ные, или самые болезненные 
для условий ЧАЭС составляю-
щие и элементы техники и тех-
нологии выполнения работ при 
снятии с эксплуатации атомной 
электростанции всеми энерго-
блоками одновременно. 

1. Стратегия демонта-
жа/Реализация проекта: 

1.1. Необходимо присту-
пать к планированию процесса 
снятия с эксплуатации еще в 
фазе эксплуатации. 

1.2.' Разработать методо-
логию построения и выполнить 
оптимизацию общепроектного 
дерева решений. 

1.3. Временной график 
реализации логики обращения 
с отходами и отработавшим 
топливом. 

1.4. Создание временного 
хранилища радиоактивных от-
ходов и ядерного топлива с тех-
нологическими участками по пе-
реработке отходов. 

1.5. Проведение разборки 
крупногабаритного оборудова-
ния и его переработка на вне-
шних производственных участ-
ках (теплые мастерские/вре-
менное хранилище): 

- обеспечение непрерывно-
го и быстрого демонтажа обо-
рудования снимаемых с эксплу-
атации энергоблоков; 

- минимизация доз облуче-
ния персонала; 

- минимизация стоимости 
контейнерного хранения отра-
ботавшего топлива и радиоак-
тивных отходов. 

1.6. Системно-обоснован-
ный останов энергоблоков/при-
вязка демонтажных работ к ус-
ловиям конкретных помещений. 

1.7. Создание системы и 
обеспечение выполнения де-
зактивации перед производ-
ством демонтажных работ. 

1.8. Определить объемы 
работ по демонтажу оборудова-
ния, которые можно выполнить 
еще в период нахождения ядер-
ного топлива на реакторной ус-
тановке. 

Перейдем к короткому ана-
лизу каждой составляющей 
компоненты "стратегия демон-
тажа/реализация проекта". 

Требование "необходимос-
ти приступать к планирова-
нию процесса снятия с эксп-
луатации еще в фазе эксплу-
атации" (1.1) обусловлено не 
только формально-логическим 
стремлением обеспечения со-
временной культуры организа-
ции работы, чтобы избежать 
простоя или неполной занятос-
ти персонала, который будет в 
конце концов задействован в 
данной работе. Здесь более 
важно другое. А именно следу-
ющее. Перерыв в производ-
ственном процессе снятия 

станции с эксплуатации 
утяжеляет чувства обиды 
и безысходности у персо-
нала станции, объективно 
имеющих место, когда АЭС 
снимается с эксплуатации 
всеми энергоблоками од-
новременно Что, практи-
чески, означает ее закрытие, 
то есть начало ее ликвида-
ции как предприятия. Это, 
мягко скажем, мало прият-
ная процедура для каждого 
работника станции. Но осо-
бенно для ее старожилов и 
профессионалов высшего 
уровня. В таких условиях у 
одних из них развивается 
синдром отчаяния, у других 
— ненависти ко вся и всем. 
И то и другое толкает их на 
отъезд со станции и из горо-
да, а это означает обедне-
ние профессионального 
уровня и патриотического 
настроя в коллективе пред-
приятия, без чего нельзя 
обеспечить успешного вы-
полнения работ по снятию 
АЭС с эксплуатации. После-
днее, в свою очередь, ведет 
к снижению как объемов, так 
и качества производства ра-
бот, а значит, к затруднени-
ям с их финансированием. 
Возникает, не-зависимо от 
нашего желания, положи-
тельная обратная связь, ве-
дущая к ухудшению резуль-
татов деятельности пред-
приятия и снижению уровня 
жизни персонала. 

При современных требо-
ваниях к качеству организа-
ции любого производствен-
ного процесса, а значит, и 
определения объемов его 
финансирования, особенно в 
случае использования 
средств государственного 
бюджета (впрочем, как и 
грантов международной по-
мощи), обойтись экспертны-
ми оценками приемлемости 
предложенных способов и 
средств достижения постав-
ленных целей — невозмож-
но. Требуется не только ее 
профессионально-логичес-
кое обоснование, но и демон-
страция отвергнутых вариан-
тов с указанием логического 
обоснования такого решения 
для каждого отвергнутого ва-
рианта. Общее и краткое 
обозначение данного про-
цесса и означает построе-
ние дерева решений (1.2). 

Для пояснения сути "вре-
менного графика реализа-
ции логики обращения с от-
ходами и отработавшим 
топливом" (1.3), по-видимо-
му, лучше всего провести 
сравнение данной деятель-
ности с сетевым графиком 
проведения капитального ре-
монта энергоблоков ЧАЭС. 
Это тем более целесообраз-
но, поскольку на существую-
щем этапе жизнедеятельно-
сти коллектива нашей стан-
ции (и наверняка еще дли-
тельный период) эксплуата-
ционное мышление будет в 
нашем сознании преобла-
дать над логикой процесса 
снятия АЭС с эксплуатации. 

Критическим путем при 
капитальном ремонте явля-
ется оптимальная последо-
вательность ремонта основ-
ного оборудования. Или в 
самом общем виде: в нача-
ле ремонта мы имеем пере-
чень дефектов оборудова-
ния и обязательных работ на 
оборудовании, и в конце.— 
приведенное к проектной 
форме и готовое к вводу в эк-
сплуатацию все оборудова-
ние энергоблока АЭС, и в 
первую очередь — основное 
оборудование, стоящее на 
критическом пути графика 
ремонта. 

Владимир ЩЕРБИНА 
(Продолжение следует) 
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КОНЦЕПЦІЯ 
ВИХОВАННЯ І НАВЧАННЯ КУЛЬТУРИ ЗДОРОВ'Я В ДОШКІЛЬНИХ ЗАКЛАДАХ ОСВІТИ М.СЛАВУТИЧА 

І У нашому місті майже в 
І кожному кварталі є дошкільні 
І заклади освіти (ДЗО). їх вісім. 
: Кожному садочку притаманний 

І свій стиль, своя архітектура. 
ДЗО відвідують 1546 ма-

S люків. П'ять ДЗО — загально-
g розвиваючого типу з пріори 
І тетним здійсненням певного 

напрямку розвитку дітей. 
Один ДЗО — компенсуючо-

го типу, для дітей з недороз-
витком мовлення. 

Один ДЗО — санаторний, 
для дітей з захворюваннями 

1 дихальних шляхів та тубінфі-
кованих. 

Один ДЗО — комбіновано-
го типу, де в 3-х групах з 9-ти 
виховуються діти з вадами 
зору. 

У рамках Програми розвит-
ку м. Славутича за простом 
ВООЗ "Міста здоров'я" в дитя-
чих закладах проводяться 
різноманітні форми роботи 
щодо оздоровчого виховання 
на основі сучасних розробок. 

У кожному ДЗО створені оп-
тимальна матерільно-технічна 
база, інші необхідні умови для 
здійснення фізкультурної та 
оздоровчо-профілактичної ро-
боти. Зокрема, це наявність: 

- спортзалів; 
- басейнів, фітобарів (ДЗО 

№№1,3,4); 
- залів чи кімнат ЛФК (ДЗО 

№№ 2, 3, 4, 6, 8); 
- спортивних майданчиків. 
Повсякденний руховий ре-

жим розпочинається з ранкової 
гімнастики, яка проводиться ви-
хователями дитячого закладу. 
У теплу пору року гімнастика 
проводиться по всіх вікових гру-
пах на свіжому повітрі під му-
зичний супровід. У холодний 
період ранкова гімнастика 
може відбуватись одночасно у 
2 — 3 групах завдяки наявності' 
спортивного та музичного залів, 
залів ЛФК. Обов'язково — му-
зичний супровід (піаніно або 
ТЗН), спортивна форма, вико-
нання вправ босоніж. 

Заняття з фізичної культури 
проводяться за методикою Е. 
С.Вільчковського, використову-
ються елементи російської про-
грами "Старт", елементи ав-
торської програми М. Єфимен-
ка 'Театр фізичного виховання 
дошкільників". Обов'язково під 
час занять з фізкультури та пла-
вання виконуються вправи на 
фізіологічне дихання, пальчи-
кова гімнастика, елементи пси-
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хогімнастики, дотиковий (точко-
вий) масаж. Заняття з плавання 
проводяться за методичними ре-
комендаціями Міністерства осві-
ти України "Особливості прове-
дення занять з плавання з дітьми 
дошкільного віку" (Київ, 1994) та 
методикою Т.І.Осокіної. Можна 
констатувати великий інтерес 
дітлахів до занять у басейні, ви-
соку відвідуваність. 

Система роботи з дошкільни-
ками базується на наступних 
принципах: 

- фізичне навантаження по-
винно відповідати віку, рівню 
фізичного розвитку і здоров'я 
дитини, а також приносити їй 
радість; 

- рухова активність повинна 
нести в собі загартувальні мо-
менти; 

- у комплекс фізичного ви-
ховання включаються елементи 
гідроаеробіки, рефлексотерапії, 
методи фітопрофілактики. 

Наприклад, у ДЗО № 1 "Ка-
линка" перед заняттям у розмин-
залі (хол басейну) діти займа-
ються "сухим плаванням". Тут на 
кожну дитину є масажні килим-
ки, які складаються із сплетених 
між собою дерев'яних роликів. Ці 
килимки використовуються для 
самомасажу при виконанні дити-
ною вправ стоячи, лежачи або 
сидячи. Також використовують-
ся міні-тренажери (еспандери) 
для дітей старшого дошкільного 
віку. Діти виконують на них 
імітаційні гребкові рухи з опором 
та силові вправи (для розвитку 
сили рук). Використовуються і 
тренажери для роботи ніг, які 
мають змінну вагу (для поступо-
вого збільшення навантаження). 
Діти виконують імітаційні рухи 
ногами, але з додатковим наван-
таженням. Робота з тренажера-
ми сприяє підготовці м'язів ди-
тини для занять у воді. Взагалі 
займатися "сухим плаванням" 
можна круглий рік, навіть коли 
басейн не працює. 

Такі заняття у ДЗО № 1 про-
водяться вже 12-й рік. Кожне 5-
те заняття за розкладом вклю-
чає гідроаеробіку (вправи у воді 
під музичний супровід). Розроб-
лені комплекси вправ з предме-
тами (м'ячами, гімнастичними 
палицями, обручами або іграш-
ками) та без них. Протягом на-
вчального року діти старшого 
дошкільного віку знайомляться з 
елементами синхронного пла-
вання. Це дозволяє надалі скла-
дати хореографічні композиції 

для розваг і свят. Під час занять 
значна увага приділяється рух-
ливим іграм з різними посібни-
ками та нестандартним облад-
нанням. 

У структуру занятй у басейні 
внесені деякі специфічні оздо-
ровчі елементи. По-перше, це 
використання рефлекторної до-
ріжки. Діти, йдучи із душової, до 
заняття і після, проходять по 
доріжці "Здоров'я", масажуючи 
стопи ніг. 

Рефлексотерапія завжди 
займала особливе місце у проф-
ілактиці різних захворювань. За-
стосування рефлекторної доріж-
ки в басейні дає змогу збільши-
ти арсенал його функціональних 
можливостей. 

Після заняття в басейні діти 
відпочивають та п'ють відвар 
лікарських трав у фітобарі. Лікар-
педіатр ретельно підбирає збір 
трав, який міняється в залеж-
ності від пори року, інших чин-
ників. 

У цьому навчальному році у 
ДЗО № 1 був встановлений цир-
кулярний душ. Профілактичні 
процедури проводяться окремо 
від занять плаванням по всіх 
вікових групах. Кожна група дітей 
проходить курс протягом 10-ти 
днів 3 рази на рік. Завдяки цир-
кулярному душу відбувається не 
лише загартування організму 
дитини, але й благотворний 
вплив на нервову систему дош-
кільника: сильно збуджені діти 
заспокоюються (вода знімає не-
рвове напруження), а для в'ялих, 
малорухливих дітей водні проце-
дури являються хорошим збуд-
жуючим засобом. 

Діти мають змогу брати 
участь у роботі гуртків: 

1) "Пластичний балет" (ДЗО 
№ 8, за авторською програмою 
М.Єфименка); 

2) хореографічний, гідроае-
робіка, аеробіка, легкоатлетичні; 

3) "Шахова школа" (ДЗО № 8, 
починаючи з середньої групи); 

4) творчі гуртки тощо. 
У ДЗО № 2 "Янтарик" ведуть-

ся "Щоденники зміцнення здоро-
в'я" за професором О.Д.Дубогай. 
Ця робота спрямована на фізич-
ний розвиток, який є базовим для 
самоорганізації життя дитини. 

Наші ДЗО тісно співпрацюють 
з міським спорткомітетом, ПДТ, 
іншими організаціями міста. На-
приклад, діти з дитячих садків 
(підготовчі групи) 2 рази на тиж-
день під керівництвом майстра 
спорту Г.С.Безрук займаються 
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великим тенісом в ОЦ 
"Олімпієць". Батьки ж відводять 
дітей в ФОКи, до спортивних 
секцій (сучасні бальні танці, 
спортивна гімнастика, футбол 
тощо). Щомісяця в кожному ДЗО 
проводиться день або тиждень 
здоров'я. Складові таких днів: 
спортивні розваги з фізкультури 
та плавання, дні безпеки на воді, 
музичні розваги, дискотеки, рух-
ливі ігри з казковими героями, 
конкурси, дні іменинника, ін. Тра-
диційними стали фізкультурні 
свята, які носять театралізо-
ваний характер. 

Щороку у травні проводяться 
тижні безпеки дитини, під час 
яких діти та дорослі через занят-
тя, бесіди, ігрові ситуації, 
спортивні свята і т.д. вчаться і 
вдосконалюють знання та навич-
ки поводження в надзвичайних 
ситуціях. 

З метою здійснення оздоров-
чо-профілактичної роботи в кож-
ному ДЗО функціонують оздо-
ровчі блоки, в які входять: 

- фізіокабінет, 
- інгаляторій (ДЗО №№ 2, З, 

4, 8); 
- масажний кабінет (ДЗО №№ 

2, 3, 4, 7); 
- стоматологічний кабінет 

(ДЗО №№ 3, 5, 8); 
- кімната або зал ЛФК (ДЗО 

№№ 2, 3, 4, 6, 8); 
- кімната спелеотерапії (ДЗО 

№ 2); 
- встановлені апарати "Фітон" 

(ДЗО №№ 2, 3, 4). 
Щорічно в кожному ДЗО про-

водяться медичні огляди дітей 
"вузькими" спеціалістами ЦМСЧ-
5. На основі виявлених та встанов-
лених діагнозів з дітьми, які часто 
і довго хворіють, які мають плос-
костопість, порушення постави, 
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неврозаи та ін., проводиться 
відповідна оздоровчо-профілакти-
ча робота вже спеціалістами ди-
тячого закладу (медсестрою 
фізіокабінету, медсестрою-маса-
жисткою, інструкторомЛФКтощо). 

Постійно з повним наванта-
женням працюють кабінети маса-
жу. Кожна дитина, яка відвідує 
дитсадочок, одержує курс проф-
ілактичного масажу (7 —10 про-
цедур). Крім цього, індивідуаль-
но призначається масаж шиї, го-
лови, рук, ніг, ступнів. Діти під ке-
рівництвом медсестри виконують 
також вправи на дихання, паль-
чикову гімнастику, самомасаж. 

У систему комплексного ліку-
вання дітей при багатьох 
захворюваннях, їх профілактиці 
входить і ЛФК. Заняття лікуваль-
ною фізкультурою проводяться 
з дітьми, які потребують корекції 
постави, плоскостопості, в яких 
порушена акомодація, які часто 
та довго хворіють. Крім цього, з 
усіма дітьми ДЗО 2 рази на рік 
по 2 тижні проводиться певна 
профілактична робота. 

На початку цього навчального 
року в 3-х ДЗО в оздоровчих бло-
ках встановлені апарати "Фітон". 
"Фітон" призначений для насичен-
ня повітря парами біологічно ак-
тивних речовин, одержаних на 
основі переробки натуральних 
лікарських рослин чи трав. 

У ДЗО № 2 "Янтарик"' функц-
іонує кімната спелеотерапїї 
(встановлена камера штучного 
мікроклімату— "соляна шахта"). 
Мета її — профілактика захво-
рювань органів дихання, алергі-
чних захворювань, імуномодуля-
ція (підвищення імунної системи 
організму). 

Відвідування спелеокімнати 
здійснюється за планом проф-
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ПОХВАЛЬНОЕ СЛОВО ОБ АМАРАНТЕ 
Пришла весна, а с ней и 

хлопоты на садовых участ-
ках. Многие из вас, наверное, 
имеют таковые, а, стало 
быть, и маленькую грядку для 
лекарственных растений. 
Если это так, то советую от-
вести на ней место и для ама-
ранта. 

Лично я боготворю его. 
Почему? Древние врачева-
тели и современные фито-
терапевты утверждают, что 
с помощью амаранта изле-
чиваются многие болезни, 
такие как истощение, ожи-
рение, анемия, атероскле-
роз, аденома предстатель-
ной железы, геморрой, раз-
личные сердечно-сосудис-
тые заболевания, наруше-
ния функции печени, почек 
и т.д. Наконец, амарант 
омолаживает, тонизирует, 
оздоровляет весь организм, 
замедляет, а порой и пре-
кращает рост опухолей, по-
вышает иммунитет. 

Инки и ацтеки считали ама-
рант одним из ценнейших пи-
щевых и лекарственных расте-
ний. Изучение амаранта в наши 
дни подтверждает уникальные 

свойства этого растения. 
Во-первых, красноокрашен-

ный амарант содержит амаран-
тин — вещество, нейтрализую-
щее действие канцерогенов и 
радионуклидов в организмах 
людей и животных. Более того, 
он не накапливает в себе радио-
нуклиды и потому может выра: 
щиваться в зонах с повышенным 
содержанием их в почве. 

Во-вторых, амарант — бога-
тейший источник легкоусвояе-
мого белка. По его количеству 
и качеству он значительно пре-
восходит сою, а среди живот-
ных жиров — коровье молоко. 

Помимо белков в нем со-
держится много глутамина, ас-
корбиновой кислоты, гистиди-
на, метионина, лизина, витами-
нов В1, В6, В12, К, РР, С, мак-
ро- и микроэлементов. Так, глу-
таминовая кислота использует-
ся при лечении болезней цен-
тральной нервной системы, 
метионин предупреждает ток-
сические поражения печени, 
гистидин используется при ле-
чении язвенной болезни же-
лудка и т.д. 

Амарант — неприхотливое, 
высокоурожайное растение. Он 

"ЧТ" 

растет на всех видах почвы и воз-
делывается чуть ли не до Поляр-
ного круга. Противопоказаний к 
применению не имеет, но в пищу 
лучше употреблять молодые ли-
стья до появления соцветий. 
Амарант не имеет запаха, "нейт-
рален" на вкус. Поэтому его мож-
но добавлять во все блюда и на-
питки, использовать как в све-
жем, так и в сухом виде. Кроме 
листьев, в пищу можно употреб-
лять и семена. Масло из семян 
эффективнее облепихового. 

Высаживать амарант можно 
и весной, и осенью. Те, кто не 
имеет огорода, могут выращи-
вать его на балконе или на по-
доконнике. 

Несколько блюд из амаранта 
Бульон с амарантом 
В 1 литр овощного или мясно-

го бульона, добавить 0,25 литра 
молока, 1 мелко нарезанную боль-
шую луковицу, обжаренную на 
растительном масле с добавлени-
ем 2 столовых ложек кукурузной 
муки иЮО граммов хорошо из-
мельченных сухих листьев ама-
ранта. Довести до кипения. По 
вкусу добавить соль, перец, мус-
катный орех и другие приправы. 

Котлеты из листьев ама-
ранта 

Смешать 200 граммов отва-
ренных и измельченных листь-
ев амаранта, 2 яйца, 1 измель-
ченную луковицу среднего раз-
мера, 2 измельченных зубчика 
чеснока, 2 столовые ложки про-
тертого сыра, 2 столовые лож-
ки измельченного хлеба, 2 сто-
ловые ложки просеянной пше-
ничной крупы. В массу по вкусу 
добавляют соль и черный пе-
рец. Все перемешать. Если 
масса густая, можно добавить 
немного молока. Сформовать 
котлеты, обвалять в хлебной 
крошке или отрубях, жарить на 
растительном масле. Подать с 
лимонным соком. 

Пирог из зелени амаранта 
Для теста: 2 стакана муки, 

0,5 стакана молока, 0,5 стака-
на воды, 0,5 стакана расти-
тельного масла, 25 граммов 
маргарина, соль. 

Для начинки: 75 граммов 
высушенного амаранта или 300 
граммов свежих листьев, 1 
большая луковица, соль, перец 
по вкусу. 

Приготовить начинку. Для 

этого смешать предвари-
тельно тушенный на медлен-
ном огне лук и амарант (су-
хой амарант замачивают в 
воде на 45 минут или кипя-
тят в течение 20 минут). 

Смешать все ингредиен-
ты для теста, сформовать 
пирог, оставить его на 15 
минут. Выпекать в течение 
20 минут при средней тем-
пературе. 

Маргарита ЛУЧИЦКИХ, 
врач-санолог 

лікування. У першу чергу курс 
проводиться для частохворію-
чих дітей. 

У кожному ДЗО працює 
психологічна служба, яка у 
структурі освіти є складовою 
частиною державної системи 
охорони фізичного та психіч-
ного здоров'я. 

Важливий фактор впливу 
на здоров'я дитини— повно-
цінне харчування. Харчування 
в дитячих садках— 5-разове. 
Норми наближені до норм 
харчування в санаторних 
ДЗО. 

Щомісяця підводяться ре-
зультати захворюваності дітей 
по кожній віковій групі в усіх 
дошкільних закладах освіти. 

Результатом комплекси 
освітньо-виховної, фізкулї? 
турної, оздоровчо-профілак 
тичної та психологічної робо 
ти є проведення щорічних 
міських дитячих спартакіад з 
плавання та легкої атлетики. 
Вони проводяться в міському 
дитячому басейні, ФОКах або 
ж СЦ "Олімпієць". Спартакіа-
ди проводимо у формі 
спортивних свят або ж зма-
гань з командною та особис-
тою першістю. Діти, які не 
ввійшли в команду від садоч-
ка, — не лише болільники. 
Адже у програму спартакіад 
включаються привітання, по-
казові виступи, ігри — цікавих 
занять вистачає на всіх! 

Т.ПАКРІШ, провідний 
інспектор з дошкільного 

виховання УДЗО 
м.Славутича 

f -
Цо друку підготуваг\** 

Майя РУДЕНКЬ^\ 

Іисьма W т 

читателем 
Хочу выразить искреннюю 

благодарность и пожелать 
здоровья, долгих лет жизни, 
плодотворной работы участ-
ковому врачу Елене Алексан-
дровне Дубовик. 

Приехала в ваш город при-
смотреть за внучкой в отсут-
ствие родителей и заболела 
сама. "Скорая" за "скорой" сни-
мали гипертонические кризы, а 
вызов участкового врача ока-
зался как бальзам надушу. Док-
тор — спокойная, вниматель-
ная , доброжелательная—ока-
зала мне квалифицированную 
помощь. Я была просто потря-
сена, когда на следующий день 
после ее прихода раздался те-
лефонный звонок и Елена 
Александровна поинтересова-
лась моим самочувствием. 

Как приятна встреча с че-
ловеком, не потерявшим чув-
ства доброты, сострадания, 
заботы о больных в наше не-
легкое время! 

Дорогая Елена Александ-
ровна! Спасибо Вам за вни-
мание и отзывчивость. Всех 
Вам благ! 

ПЕЛЕХОВА 
Алла Федоровна, 

учительница-пенсионерка, 
участница ВОВ 

V 
Ж v 
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МАИ ПРАЗДНИЧНЫИ ДОРОГА В НИКУДА 
Предполагают, что месяц 

май назван по имени древне-
италийской богини Майи. 
Наши предки его называли 
"травень". Для крестьянина 
этот месяц был самым тяже-
лым. Говаривали, что "май не 
холоден, так голоден". Но май 
подавал надежды и на доброе 
будущее. "Май холодный — 
год хлебородный". В мае впер-
вые выгоняли лошадей в ноч-
ное, утверждая, что "майская 
роса — лучше овса". Май хо-
рош в любом случае — приро-
да полна весеннего цвета! 

6 мая — день святого Ге-
оргия Победоносца. Отмеча-
ется он дважды в году—6 мая 
и 9 декабря (именины Георгия, 
Юрия). Величали Георгия и 
Егорием, и Егором, и Юрием, 
и Гюргием, и Гургием. Крепос-
тным крестьянам он был изве-
стен как Юрьев день, когда 
можно было уйти от ненавист-
ного помещика. 

Георгий Победоносец — 
собо почитаемый святой во 

-*-бсем христианском мире, и у 
каждого народа о нем своя 
легенда. Это был реальный 
человек, погибший в 303 году. 
Вот одна из легенд. Кровожад-
ный дракон опустошал землю 
языческого царя. Спасая стра-
ну от разорения, жители были 

* вынуждены согласиться по-
| очередно отдавать дракону 

своих детей. Пришел день, 
когда в жертву вывели царс-
кую дочь. В это время в столи-
це несчастной страны нахо-
дился молодой воин-христиа-
нин Георгий. Он на белом коне 
отважно вступил в поединок с 
драконом и, словом и крестом, 

"^победил поганого змия. По 
1 просьбе освобожденной им 

-царской дочери-христианки, 
„ -торую звали Елизавета (7 
;; мая — день памяти о Елиза-
1 вете Чудотворице), Георгий 

с—- ' обвязал уже покорного змия 
—чсвоим поясом и, как овцу на 

веревочке, привел в ликующий 
І город. Убедившись в правед-
| ной силе креста и христиан-

ства, царь и его подданные 
|| охотно приняли крещение. 

Изображение Георгия Победо-
носца было вырезано на пер-
вой русской государственной 
печати царя Ивана III, а вско-
ре стало гербом Москвы. 

15 мая — день перенесе-
ния мощей благоверных древ-
нерусских князей Бориса и 
Глеба, первых святых на Руси. 
На Руси этот день также назы-
вали "соловьиным", так как с 
этого дня в рощах начинают 
петь соловьи. 

В этот день в 1072 году при 
большом стечении народа и 
священников, среди которых 
был и первый Черниговский 
митрополит Неофит, мощи 
святых князей были перенесе-
ны в новый собор Вышгорода. 

Великий князь киевский 
Владимир Креститель своей 
крепкой рукой и крутым нра-
вом держал в единстве все 
русские земли, и не было тог-
да междоусобиц или других 
волнений вплоть до самой его 
смерти, которая наступила 15 
июля 1015 года в Берестове, 
рядом с Киево-Печерской лав-
рой. Окружающие скрыли 
смерть Владимира, но князь-
пасынок Святополк первым 
узнал о смерти отчима. Он 
прекрасно понимал всю опас-
ность со стороны Бориса, лю-

бимца Владимира и киевлян, и 
поначалу хотел полюбовно до-
говориться с ним, предоставив 
ему свою землю, а самому сесть 
в Киеве. В это время Борис с 
дружиной был на реке Альте 
(приток Трубежа), искал боевой 
встречи с печенегами. Узнав о 
смерти Владимира, дружина по-
требовала от Бориса немедлен-
ного возвращения в Киев. Но 
князь отказался, говоря, что Ки-
евский престол должен быть 
передан старшему брату Свято-
полку. Разгневанная дружина 
покинула Бориса. Святополк ре-
шается на убийство брата. Но-
чью из Вышгорода (под Киевом) 
князь тайно призвал бывших 
своих слуг и бояр — Пушту, 
Тальца, Еловита и Лешька, го-
товых за своего патрона загу-
бить лкЗСого. Для заговорщиков 
дорога на Альту была короткой. 
Ночью они подкрались к шатру 
Бориса, но, услыхав, что перед 
сном он молится, подождали, а 
затем напали на князя, проколов 
шатер копьями в нескольких ме-
стах, пронзив Бориса и его слу-
гу, который успел накрыть люби-
мого князя своим телом. Про-
изошло это ночью 6 августа 1015 
года. Место, где был убит Борис 
на Альте реке, назвали Борис-
полем (город Бориса), где ныне 
и город и аэропорт. Тело убито-
го князя было выставлено в 
Вышгородской церкви святого 
Василия. Церковь была дере-
вянной и очень похожей на чер-
ниговскую церковь Параскевы 
Пятницы. Вслед за этим убий-
ством следует еще одно — 18 
сентября 1015 года вероломно 
был убит князь Глеб Муромский. 
Трудно поверить в рассказ Не-
стора в "Повести временных 
лет" о бестолковой смерти бое-
вых князей Бориса и Глеба, но 
других прямых русских сообще-
ний у нас нет, чтобы добиться 
истины. К сожалению, вся наша 
древняя история основывается 
на одном-единственном источ-
нике — "Повести временных 
лет", которому верят беспрекос-
ловно и который неоднократно 
редактировался всеми кому это 
надо было. После смерти оба 
князя были причислены право-
славной церковью к лику святых 
великомучеников. Позже в Чер-
нигове, на Валу, был построен 
Борисоглебский собор. 

24 мая — день Вознесения. 
Это один из двенадцати главных 
праздников православия. Отме-
чают его на 40-й день после Пас-
хи, поэтому он никогда не совпа-
дает с воскресеньем. В Еванге-
лиях рассказывается, что после 
своего воскресения из мертвых 
Христос пробыл на земле еще 
40 дней. На 40-й день он повел 
своих учеников на гору Елеонс-
кую. Здесь он преподал им пос-
леднее благословение. И когда 
благословлял, то постепенно 
удалялся от них, возносясь на 
небо, пока совсем не исчез, зак-
рывшись облаком. И апостолы 
услышали голос с небес, возве-
стивший, что "сей Иисус, вознес-
шийся на небо, придет таким же 
образом, как вы видели Его, вос-
ходящим на небо". Праздник 
Вознесения начали отмечать в 
церквях уже с IV века, но канон 
его был установлен лишь четы-
ре столетия спустя. В семьях в 
этот день выпекают "лесенку" как 
знак восхождения Спасителя на 
небеса. Праздник проходил ра-
достно и весело. 

24 мая — день памяти рав-
ноапостольных Кирилла и Ме-
фодия, учителей славянских. 
День славянской письменности 
и культуры. 

Константин Философ, мона-
шеское имя Кирилл (826 — 869), 
и его старший брат Мефодий 
(820 — 885) родились и прове-
ли детство в шумном македонс-
ком портовом городе Солуни 
(ныне греческий город Салони-
ки) в семье византийского офи-
цера, болгарина по националь-
ности. Мать была гречанкой. 
Уже с детства Константин пйлю-
бил науку. Он отрекся от мире-"' 

кой жизни, у него не было ни | 
жены, ни детей, любовь к на-
укам затмила все. После смер-
ти отца 14-летнего юношу им-1 
ператорский зодчий Логофет;: 
пригласил для учебы в столи-! 
цу, во дворец к малолетнему 
императору Михаилу III. Там 
одним из учителей Константи-
на, обучавшим его филосо-
фии, стал знаменитый Фотий, 
дважды занимавший престол 
византийского патриарха. Кон-
стантин отказался от высоких 
придворных постов и занимал 
должности патриаршего биб-
лиотекаря, учителя филосо-
фии. Получив сан священни-
ка, в начале 50-х годов направ-
ляется императором и патри-
архом в Болгарию, родину 
отца, где обращает в христи-
анство местное население. Он 
как посланник Византии начи-
нает проповеди о превосход-
стве греко-византийского хри-
стианства над всеми иными 
религиями. Где бы он ни был 
с братом, всюду он видел оже-
сточенную борьбу между не-
мецко-католическими прела-
тами и византийскими право-
славными христианами. Рим 
требовал, чтобы богослуже-
ние во всех славянских землях 
велось только на латинском 
языке. Немецкое духовенство 
всячески старалось задавить 
славянское свободомыслие, 
силой насаждая чуждые сла-
вянам язык и обычаи. 

Византийские же священ-
ники старались мягко и дипло-
матично внедрять среди сла-
вян свою православную рели-
гию, тем самым не создавать 
около себя дополнительных 
проблем с воинственными 
славянами. Чтобы служба в | 
храмах велась на местных 
языках, необходимо было пе-
ревести с греческого языка! 
священные книги на славяне- " 
кие языки. И столь деликатное 
и тяжелое дело византийский? 
патриарх Фотий поручает Кон-, 
стантину и Мефодию. Братья 
направляются в Моравию, за-
тем в Паннонию, в Болгарию, 
в Хазарию — везде они сеяли 
зерна православного христи-
анства, обучали местных свя-| 
щенников вести службу на j 
родном языке, передавали пе-
реведенные ими на славянс-
кие языки церковные книги. 
Посетили Херсонес в Крыму, 
где обнаружили останки с яко-
рем на шее римского еписко-
па Климента, утопленного 
язычниками еще в конце I 
века. Эти древние святые 
мощи, переданные Папе Рим-
скому, станут главным аргу-
ментом в пользу того, чтобы 
Рим разрешил в славянских 
землях вести службу на род-
ном языке. Общепринято, что 
Кирилл (Константин) в 863 
году создает славянскую азбу-
ку — кириллицу — из 43 букв, 
на основе византийского уста-
ва (греческие буквы). Вторая 
славянская азбука— глаголи-
ца — была создана позже или 
самим Кириллом, или его уче-
никами-последователями. К 
сожалению, мы не знаем ее 
назначения. Константин был 
болен и, приняв схиму и новое 
монашеское имя Кирилл, 14 
февраля 869 года умирает. 
Похоронен в Риме, в церкви 
святого Климента. Мефодий 
долго сопротивлялся католи-
ческим священникам, которые 
продолжали насаждать у за-
падных славян свою римско-
католическую веру. Они суме-
ли даже ввести у них славянс-
кую азбуку с написанием букв 
"латиницей". В настоящее вре-
мя западнославянские страны 
— Польша, Чехия, Словакия 
пишут славянские слова ла-
тинскими буквами, а южные и 
восточные славяне — болга-
ры, югославы, словены, маке-
донцы, сербы, хорваты,черно-
горцы, украинцы, белорусы и 

.русские пишут кириллицей 
Вячеслав ГРУЗДЕВ 

С проблемой суицида впервые вплотную мне 
пришлось столкнуться в 1994 году, в период ра-
боты консультантом "телефона доверия" одно-
го из южных городов. Глубокой ночью позвонив-
ший сказал очень спокойным голбеом, как о чем-
то давно решенном: "Я совершенно устал. Я ни-
кому не нужен. Жить больше незачем. Да и не 
хочу больше. Сейчас меня не станет". Его исто-
рия была трагичной. После аварии, в которой 
погиб лучший друг, сам он выжил, но остался с 
обезображенным лицом. Когда хирурги, спасая 
его жизнь, зашивали то, что o r лица оставалось, 
они не думали о красоте. Любимая девушка по-
мнила его другим — и ушла. Друзья и знакомые 
при встрече отводили глаза, боясь, что в них он 
прочитает испуг или жалость, и от них он отка-
зался сам. Его преследовал один и тот же на-
вязчивый сон: зеркало, в котором он не может 
увидеть своего лица. 

Его история имела счастливый конец. Уда-
лось связаться с отделением челюстно-лицевой 
хирургии республиканской больницы, где был 
проведен первый этап операции. Затем были 
Одесса, Киев, Москва. Все эти полтора года мы 
вели его, поддерживая и обнадеживая. И когда 
раздался звонок: "Я вернулся! Я опять прежний!" 
— мы были счастливы вместе с ним. 

К сожалению, не все подобные истории име-
ют счастливый конец. Родители, чьи дети од-
нажды признались в нежелании жить, испыты-
вают непреходящее чувство тревоги, живут в по-
стоянном страхе. Они задаются вопросом: как 
изменить ситуацию, что нужно делать? 

Цифры и факты свидетельствуют: 
- 5% подростков думали о самоубийстве или 

смерти. 
- 70% самоубийств случается между 15 и 24 

часами. 
- 70% попыток суицида — это просто игра на 

публику. 
- 92% подростковых суицидов спровоциро-

вали семья и школа. 
Экономические ситуации на детские суици-

ды практически не влияют. На первом месте — 
несчастная любовь, потом непонимание и пьян-
ство родителей, отторжение коллектива, конф-
ликты в школе и неудачи в учебе. 

Подавляющая часть детских суицидов при-
ходится на долю подростков в переходном воз-
расте. У специалистов даже есть термин — "пу-
бертатный суицид". 

Если подросток решается на страшный шаг, 
он перестает нас слышать. Но шанс все-таки 
есть, и нужно суметь им воспользоваться. 

Важно, чтобы человек, для которого вечный 
сон является единственным утешением, понял: 
нет неразрешимых трудностей. Над ними мож-
но подняться и научиться с ними жить. Суще-
ствует альтернатива самоубийству. Ди Снайдер, 
популярный американский рок-музыкант, назвал 
это "символическим самоубийством". Если че-
ловек считает, что его существование ужасно, 
он должен изменить его. Изменить прежде все-
го себя. К сожалению, большинство склонных к -
самоубийству людей испытывают сильнейшую 
нелюбовь к себе самим. Они чувствуют себя 
очень незначительными, беспомощными, они 
неспособны набраться смелости, чтобы реши-
тельным образом изменить свою жизнь. Подоб-
ное может испытывать любой человек, но каж-
дый должен помнить: в жизни можно изменить 
многое. Можно полюбить себя. 

Однэ из причин, которые сегодня вызывают 
тяжелые депрессивные состояния, независимо 
от возраста, — это негативный социально-пси-
хологический фон. Сегодня появились его но-
вые аспекты, в частности кризис молодежной 
культуры. В последнее время в обществе воз-
никла мода на буржуазность. "Избранные" на-
чали ощущать себя таковыми уже со школьной 
скамьи, уже с 13 — 15 лет отчетливо проявля-
ется их тяготение к определенным жизненным 
ценностям, к будущей респектабельности, со-
лидности, прочности. Это подчеркнуло устойчи-
вость альтернативной молодежной культуры — 
подвального романтизма", который на сегодня 

вышел из подвалов и провозгласил свое виде-
ние разрешения любой ситуации: смерть. Пред-
ставители неодекаданса — от анархистов до 
сектантов-сатанистов — в полный голос стали 
провозглашать, как сладко умирать молодым. 

Но если взрослые люди отдают себе отчет в 
том, что это эпатаж, рисовка, то подростки при-
нимают это за чистую монету. И совершенно 
безнравственно, когда подобные спектакли ра-
зыгрываются на глазах миллионов телезрите-
лей прямо в здании Верховной Рады перед пар-
ламентской трибуной, независимо от того, про-
тив чего или за что ратуют народные депутаты. 
Может сработать так называемое "зеркальное 
поведение", включаются подражательные реф-
лексы, возникшие на фоне почти религиозного 
благоговения перед кумиром или лидером. 

Родителям следует обратить внимание на 
следующее: 

1. Если вашему ребёнку близка субкульту-
ра, в которой настойчиво звучат мотивы смер-
ти, если он ведёт разговоры типа "Я лучше себя 
убью", если проявляет желание пофантазиро-
вать на эту тему, если скулит: "Я никому не ну-
жен", "Никто все равно не будет по мне тоско-
вать", если он вдруг раздаёт наиболее ценные 

...Сотри случайные черты, и ты увидишь 
— жизнь прекрасна... 

для себя вещи, если он запирается в комнате 
и если у него есть компания, которая разде-
ляет его взгляды и настроения, — это должно 
насторожить. 

Подросток, как правило, начинает говорить 
многозначительными фразами: многоточия 
вместо точек, внезапно оборванная фраза, 
выразительные паузы. Это своего рода под-
сознательное предупреждение: услышьте 
больше, чем я могу сказа+ь... 

2. Если вы услышали этот сигнал о помо-
щи — уговаривайте, идите на различные хит-
рости, умоляйте, но ведите его к психотера-
певту, к психологу. Всё время говорите с ним, 
выслушивайте его. Дайте ему ощутить, что он 
желанен, постарайтесь уверить, что его ду-
шевные раны со временем зарастут. Оставай-
тесь с ним рядом до тех пор, пока это настро-
ение не пройдет. 

3. Многие из тех, кто совершил неудачную 
попытку, пробуют повторить ее вновь. Гово-
рят, что первая попытка пересечь линию меж-
ду жизнью и смертью наиболее трудна. 75% 
тех, кто совершил самоубийство, за месяц или 
даже менее до этого как-либо предупрежда-
ли об этом, но сигналы опасности не были за-
мечены окружающими или на них не обрати-
ли должного внимания. 

4. Задумайтесь о причинах "суицидально-
сти" семьи: в "суицидальных" семьях наряду с 
хорошими материальными условиями и дос-
таточно высоким образовательным уровнем 
родителей имеются причины, объясняющие 
дисгармонию воспитания: отмечается отсут-
ствие единой линии воспитания с чередова-
нием морально унижающих наказаний и ма-
териальных форм поощрений. 

Родители в таких семьях не осведомлены 
об особенностях течения переходного перио-
да, не готовили своих детей к этому, никогда 
не обсуждали с ними проблем, касающихся 
интимной жизни человека, формально инте-
ресовались внутренней жизнью детей, глав-
ную ставку делали на социальную престиж-
ность. 

Что делать, если ребенок пытался по-
кончить с собой? 

1. Не относитесь к угрозам покончить с со-
бой легко, сколько бы раз они ни звучали. Если 
ваш ребенок бросает такие намеки, спорьте с 
ним, выслушивайте его, говорите с ним. Ве-
дите его к мысли, что смысл жизни —в самой 
жизни. Показывайте, что подростку есть что 
терять в реальном мире. 

2. Будьте к нему внимательны и терпели-
вы, но ненавязчивы. Не приставайте бесконеч-
но с вопросами, не обижайтесь и не упрекай-
те, если он не хочет с вами разговаривать. 
Дайте понять, что от вас не исходят угроза или 
осуждение. 

3. Не прекращайте с ним общения, даже 
если он раздражается или грубит, сидит вза-
перти и плачет. Убедите его обратиться за по-
мощью к специалисту, обратитесь к кому-то, 
кто значим для вашего ребенка, с просьбой 
поговорить о том, что его тревожит. 

Важно, чтобы он понял, что в период деп-
рессии, когда ему очень одиноко и он чувству-
ет свою ненужность, теряет надежду, — по-
мощь всегда доступна. 

Куда обратиться за помощью: 
Социально-психологический центр 

тел.: 2-14-94; 2-13-89; 2-15-80. 
Пусть ваш крик о помощи будет услышан 

вовремя, а ваши истории будут со счастливым 
концом. 

Ирина ФАДЕЕВА, 
психолог Социально-психологического 

центра 
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219", новая; фотоувеличитель порта-
тивный, новый, с автоматической фо-
кусировкой, рамку для печати фото-
графий. Тел. (0462) 94-00-19. 
• Для любителей Формулы-1 журнал 
"Pro Формулу" при заказе дешевле. 
Масштабные модели Ф-1, радиоуп-
равляемая модель Ф-1 (длина 31 см). 
Куплю модели автомобилей КАМАЗ 
4310 Rally 5410 ЗИЛ 4331, ВАЗы, 
МОСКВИЧИ, ГАЗы. Тел. (04622) 2-53-
20, после 20.00. 
• Продам детский манеж, б/у, в хо-
рошем состоянии, недорого. 
Тел. 2-83-08. 
• Продам наполнитель для кошачь-
его туалета "Барс" 5 кг (комкующий-
ся, без ароматизатора), недорого. 

. Тел.2-06-87. 
• Клуб любителей кошек "Бояре" 
предлагает для племенной работы 
котят серебристой шиншиллы (роди-
лись 9.04.01, есть родословная). 
Тел. 2-06-87. 
• Продам пластмассовую ванночку, 
детскую, б/у, в хорошем состоянии. 
Тел.2-82-32. 
• Продам рюкзак для ношения ре-
бенка до года. Тел. 2-65-55. 
• Продам торшер и журнальный сто-
лик в отличном состоянии, недорого. 
Тел. 2-04-19, после 18.00. 1 

t Подам спортивный уголок (8 сек-
ций, штанга, перчатки боксерские ко-
жаные, новые. Тел. 2-01-63. 
• Куплю карнизы, размеры 3.60,3.15, 
Зм. Тел. 2-71-12. 
• Куплю рюкзак для ребенка (2-сто-
рспнний). Тел. 2-71-12. 
• Продам скейт-борд, б/у, в исправ-
ном состоянии, цена 20 грн. 
Тел.2-09-71. 
• Продам роликовые коньки, р.39, 
новые, в комплекте с каской и т.д., 
цена 100 грн. Тел. 2-91-11. 
• Продам дешево рассаду клубники 
хороших сортов. Тел. 2-64-53, 7.00-

40.00,20.00-22.00. 
' Продам алюминиевый карниз 2.85, 

> 4 .рубки. Тел. 2-39-04. 
• Продам коляску зимне-летнюю, б/ 

в хорошем состоянии, ярко-розо-
! "л, -іатрацем. Тел. 2-77-52. 

м срочно недорого художе-
ственную подписную классическую 
литературу, детскую, историческую, 

поэзию, детективы, приключения, 

Чзыкальную. Тел. 2-25-67. 
Продам срочно и недорого литера-

туру для игры на фортепиано Джоп-
лин, Шопен, Рахманинов, Бетховен, 
Чайковский, альбом классического 
вальса, популярные. Тел. 225-67. 
• Вышлю 20 адресов зарубежных 
миссий, высылающих гуманитарную 
помощь (одежду, обувь и др.) От вас 
2 конверта (1 с о/а)+купон б/о, 16604. 
Нежин-4, а/я 365. 
• Бесплатно! Библия на 12 кассетах 
и плеер от христианской миссии 
(США). От вас 2 конверта (1 с о/а)+ку-
пон б/о, 16604. Нежин-4, а/я 365. 
• Продам гладильную доску, б/у, хо-
дунки детские, б/у, новые белые ат-
ласные туфли на каблуке, кожаная 
подошва, производство США, р.39-

> 4 0 . Тел. 2-06-93. 
ЛИЧНОЕ 

70. Поздравления, сообщения 
н и м а н и ю 

^ V * і у к о в о д и -
тіГкОІпредлри-
ятЫ; фирм, 
организации и частных предпри-

нимателей. По вопросу размеще-
ния рекламы вашей продукции, 
товаров и услуг в газете "Теле-
день-Славутач" и "Теледень" об-
ращаться к представителю отде-
ла рекламы компании "Чернигов-
Ииформ" по тел. 2-01-77. 
• Наталию Юшину поздравляю с го-
довщиной семейной жизни. Люби-
мая, я тебя обожаю, спасибо, что ты 
у меня есть. С любовью, супруг. 
• Толик Иванов, поздравить рады с 
Днем рожденья, здоровья, счастья 
пожелать, с улыбкой, добрым настро-
еньем свой путь по жизни продол-
жать. Желаем в жизни лишь успеха, 
поменьше слез, побольше смеха, 
дорогу жизни подлинней и много ра-
дости на ней. Счастья тебе, сынок!!! 
твои мама и папа. 
• Утерянное удостоверение Л ПА 2 Б 
категории на имя Волкова Сергея Ни-
колаевича считать недействительным. 
• Настенька С., ты знаешь кто тебе 
пишет. Я просто хочу сказать, что все 
равно люблю тебя, хотя знаю, что ты 
меня никогда не простишь. 
• Танюша, я тебя очень люблю, но 
ты меня не замешаешь. Надеюсь, мы 
с тобой скоро будем вместе. Твой по-
клонник. 
• Аллочка, ты для меня остаешься 
загадкой, как и в день нашего знаком-
ства, и от этого моя любовь стано-
вится еще сильней. Вадим. 
• Кэмпер, ты нам тоже очень понра-
вился, почаще бы встречаться. Если 
хотя бы половина парней были похо-
жи на тебя, то девчонкам жилось бы 
о ^ н ь классно. ЛСД. 
• Кристина Вишневская, поздравляю 
тебя с Днем варенья. Оставайся та-
кой же веселой, жизнерадостной, кра-
сивой и верной. С любовью, Дымка. 
• Анжелика, почему тебя так интере-
сует кто такая Изабелла? Эмма. 
• Не огорчайся, если счастье к тебе 
не пришло так сразу. Ищи его, чтобы 
оно тебя нашло. А вообще-то глав-

ное счастье в любви. Так что люби, 
Дюймовочка. Ириска. 
• Привет, Икс, если ты действитель-
но классный парень, то давай пере-
писываться. Игрик. 
• Кейт, если любовь—это мука чело-
века, то зачем она? Зачем делать так, 
чтобы он любил тебя? Вечно любящий. 
• К. Вирус, я рад, что познакомился 
с тобой. Будем продолжать общать-
ся. Франсуа. 
• Привет, Шамора, ты почему не зво-
нишь и не пишешь? Я уже соскучи-
лась. Энджел. 
• Эн-Си, я очень рада, что у нас та-
кая долгая и верная дружба. Наде-
юсь, что мы с тобой вместе еще не 
раз посидим в Чемпионе, да и вооб-
ще классно проведем время. Со все-
ми праздниками тебя! Гайка. 
• Большой привет школе № 3, а осо-
бенно моему любимому 11-Д классу. 
Давайте этот месяц проведем так, что-
бы учителя нас долгое время не могли 
забыть. Удачи вам на экзаменах, уже 
пора начинать писать шпаргалки, с ве-
сенними праздниками вас! Ксюха. 
• Хим, Ди-Ди, Тутанхамон, поздрав-
ляю вас с майским праздниками. Хим, 
я девушка - зима, кстати, как насчет 
нереписки? Леди-Киллер. 

" • Привет, Мартина. Надеюсь застать 
тебя тут. А где ты была вчера вече-
ром? А позавчера днем? Джеке. 
• Большой привет 11-А классу шко-
лы № 3. Вы - самые лучшие и сдади-
те экзамены. Удачи вам! Ангел. 
• ЛМ, куда ты пропала, неужели все 
так плохо? Не грусти. Дымка. 
• Женя Ш., ты мне очень нравишь-
ся, если прочтешь это, то пиши мне. 
Очень буду ждать. 
• Шурик СББ (С большой буквы!), я 
очень рада, что ты нашел свою лю-
бовь. Желаю тебе всего самого наи-
лучшего. Не забывай, звони, пиши, 
приходи в гости. Ники. 
• Баф, спаси меня. Мне очень плохо 
без Пуфа, я его люблю. Сделай что-
нибудь, ведь ты у меня умница. Я верю, 
что ты сможешь мне помочь. Ники. 
• Алкоголь — это анестезия, которая 
помогает перенести операцию од 
названием "жизнь". Бинки. 
• Дима, тебе не кажется, что нам 
пора бы уже встретиться? И еще ты 
должен меня любить потому что я 
твоя жена. Дельта. 
• Дорогая Крейзи, поверь, мне очень 
жаль, что ты, как сказал Невеся, ос-
талась немножко недовольна моим 
объявлением. Я же не виновата, что 
ты неправильно его поняла. Дельта. 
• Наташенька, давай не будем боль-
ше ссориться из-за мелочей или пло-
хого настроения. Мы и так редко ви-
димся. Я очень люблю тебя и На-
стеньку. И хочу быть с вами почаще. 
Ваш "Крокодил". 
• 11-В желаю успешно сдать экзаме-
ны и хорошо отдохнуть на майских 
выходных. Не расслабляйтесь силь-
но, а то потом не соберетесь. Шансон. 
• Иногда я испытываю полную анти-
патию к жизни, ощущаю бесцельность 
своего существования. Тигренок. 
• Любовь — это острое желание сча-
стья близкому человеку с перемен-
ным успехом. Тигренок. 
• Бардюр, люби того, кем сердце ды-
шит, кем заняты твои мечты, кого гла-
за повсюду ищут, кого забыть не в 
силах ты. Анюта. 
• Люди, бросьте мне кто-нибудь спа-
сательный круг, иначе я утону в глу-
боком море одиночества. Звездочка. 
• Юра К., если ты читаешь эту руб-
рику, то откликнись, пожалуйста. 
Лэри, давняя подруга. 
• ЛСД, в прошлой газете не напеча-
тали подписи под моим сообщением 
вам. Вива. 
• Дождь, человек мой родной и люби-
мый. Эти нежные строки - тебе. Самой 
милой и самой красивой, самой доброй 
на этой земле. С л юбовью, Лукас. 
• Дримми! Замечательные слова, я 
с тобой согласна. Ди-ди. 
• МСИ, держись, после черной поло-
сы безусловно наступает белая. Ди-ди. 
• МСИ, да, бывают дни... Я тебя 
очень хорошо понимаю. У меня са-
мой бывали такие дни - и грустные, и 
печальные. Чего тебе грустно? Раз-
ве любовь твоей девчонки тебя не 
спасает от тоски? Я. 
• Ди-ди, ты не ошиблась, я сильная 
личность, у меня выносливый харак-
тер и я всегда говорю то, что думаю. 
Жизнь сделала меня такой. Привет 
Тутанхамону. Леди-Киллер. 
• Привет, Ракетчик, я рада, что ты 
заметил именно меня на своем ра-
даре и то, что я у тебя под прицелом. 
Но ты у меня тоже. Танкист. 
• Ники, я рада, что ты вернулась. Я 
надеюсь, ты больше не уедешь, тем 
более сейчас, когда ты мне нужна, как 
никогда. В будущем будет все хоро-
шо, но я надеюсь, там будет место и 
для меня. Золотце, помни, я всегда 
рядом. Баф. 
• МСИ, а я тебя знаю, а ты меня 
нет!!! Попробуй меня найти, ведь я 
почти всегда рядом с тобой. С наи-
лучшими пожеланиями, Дримми. 
• Дорогая Анечка, я знаю, что тебе 
надоело "болеть", но скоро "каран-
тин" уже ведь кончится? Ира. 
• Каспер, ты мне нравишься. Пеппи. 
Ю! Все-таки Евпратврия? Потом Г ер-
мания? потом в 1Он^ ДОр^же^-КтО 
ты? Белый Медведь. о 

"ЗЕЛЕНЫЙ КРЕСТ" 
ПРИШЕЛ И Б СЛАВУТИЧ 

25 — 26 апреля Славутич посетили директор 
международной организации Green Cross Ukraine 
Элизабет Цюблин-Тимошенко и президент этой 
Организации, ректор Национальной музыкальной 
академии Украины, Олег Тимошенко 

Элизабет Цюблин-Тимошенко и Олег Тимошенко (в центре) 
во время визита в Славутичскую мэрию 

Что такое Красный Крест, в 
мире знают все. А вот чем зани-
мается "Зеленый крест"? Кто 
попадает в сферу его деятель-
ности? Как и когда он, наконец, 
появился? 

Как выяснилось во время со-
стоявшейся 25 апреля встречи 
в Славутичской мэрии с Элиза-
бет -Цюблин-Тимошенко и Оле-
гом Тимошенко, Green Cross 
International имеет уже 10-лет-
нюю историю. Занимаясь вопро-
сами благотворительности, эко-
логии и защиты населения от 
последствий техногенных ката-
строф, в прошлом году Green 
Cross International получил ста-
тус советника в Совете Европы. 
Отныне официальные предста-
вители организации смогут при-
нимать участие в заседаниях 
СЕ, получать все базовые и нор-
мативные документы. Кроме 
того, представители Green Cross 
допущены к участию в совеща-
ниях штаб-квартиры ООН в Нью-
Йорке, а также ее представи-
тельствах в Вене и Женеве. 

Green Cross Ukraine — орга-
низация молодая: она зарегист-
рирована в октябре минувшего 
года, хотя ее директор Элизабет 
Цюблин Тимошенко, президент 
объединения "Друзья Украины в 
Швейцарии" и доцент Нацио-
нальной музыкальной академии, 
уже почти 10 лет принимает са-
мое активное участие в различ-
ных социальных, культурных и 
медицинских проектах, реализу-
емых в Украине. 

В Украину г-жу Цюблин-Ти-
мошенко привела... любовь. Ра-
зумеется, она приняла близко к 
сердцу беды и проблемы, пере-
живаемые родиной мужа, ректо-
ра Национальной музыкальной 
академии им.П.Чайковского. 
Особенно взволновала ее ин-
формация о том, что из трех 
миллионов пострадавших в ре-
зультате аварии на ЧАЭС (это 
по западным данным — наша 
официальная статистика назы-
вает куда как более скромные 
цифры!) треть — дети, причем 
большинство из них страдают 
заболеваниями эндокринной си-
стемы в целом, и в частности 
щитовидной железы. Сама мать 
троих детей, госпожа Элизабет 
Цюблин-Тимошенко стала ини-
циатором нескольких социаль-
но-медицинских проектов, в том 
числе программы "Мать и дитя", 
благодаря которой уже нынеш-
ней осенью в одном из киевских 
санаториев смогут пройти курс 
профилактического лечения, 
получат психологические и дие-
тологические консультации дети 
и родители из социально неза-
щищенных семей. Кроме того, в 
мае текущего года Green Cross 
Ukraine начинает реализацию 
программы по оздоровлению 
детей, пострадавших в резуль-
тате аварии на Чернобыльской 
АЭС — не только непосред-
ственно эвакуированных из 

зоны, но и проживающих на тер-
риториях других областей, под-
вергшихся химическому или ра-
диоактивному заражению. В 
рамках программы будут оздо-
ровлены и 30 ребятишек из Сла-
вутича. 

...Ни в какой официальной 
беседе не узнаешь о человеке 
столько, сколько во время совер-
шенно неформального разгово-
ра! Мы разговаривали с г-жой 
Цюблин-Тимошенко долго — и 
непрерывно изумлялись получа-
емой информации. Оказывает-
ся, у украинок и швейцарок так 
много общего: и у них там жен-
щинам ох как нелегко отстоять 
свои интересы и интересы вы-
полняемого ими дела в мужском 
мире; и у них, и у нас главное — 
дети... Я с изумлением узнала, 
что на Западе до сих пор счита-
ют, что Чернобыльская катастро-
фа произошла в... России, и 
именно туда до последнего вре-
мени направлялась главная гу-
манитарная и благотворитель-
ная помощь. 

— Мне, как и всем выступаю-
щим на конгрессе Green Cross 
International, дали 5 минут. Но 
после того, как я сообщила, что 
Чернобыль — прежде всего ук-
раинская беда, и другие факты 
здешних реалий, меня слушали 
почти 25 минут. Так сложилось, 
что мир не знает о ваших про-
блемах, — с горечью констати-
ровала Элизабет Цюблин-Тимо-
шенко. 

Сама госпожа Элизабет была 
поражена тем, что мы зачастую 
говорим не "до Чернобыля", а "до 
войны". Осознав глубинный 
смысл этого словосочетания, 
она сказала: 

— Мы, швейцарцы, никогда 
не переживали войн, и я не знаю, 
что это такое. Но моя война — 
там, дома, где я постоянно убеж-
даю людей, что Украине нужна 
помощь, где я ищу — и нахожу! 
—денежные средства на реали-
зацию наших программ. Это ста-
новится возможным лишь благо-
даря тому, что я — швейцарка, и 
те, к кому я обращаюсь, верят 
своей соотечественнице. Легко 
ли делать эту работу? Нет, ко-
нечно, но я все равно буду ее 
продолжать. 

В числе ближайших задач 
Green Cross Ukraine — создание 
региональных филиалов органи-
зации в Чернобыле, Житомире 
и Карпатах. 

Майя РУДЕНКО 
Фото автора 

P.S. 26 апреля в небо над 
Киевом поднялись сотни воз-
душных шаров, в каждом из ко-
торых лежала записка с поже-
ланием, написанная рукой укра-
инского ребенка. Подобные ак-
ции в этот день прошли в 23 
странах мира—везде, где есть 
филиалы Green Cross: так орга-
низация еще раз попыталась 
напомнить миру о Чернобыле. 

Компании "Чернигов-Информ" на вре-
менную работу требуется оператор 

компьютерного набора (текстовой на-
бор). Обращаться по тел. 17-41-35, в 

рабочее время. 

О порядке применения и взыскания сумм 
штрафных (финансовых) санкций органа-
ми государственной налоговой службы 
Во исполнение статьи 17 За-

кона Украины "О порядке пога-
шения обязательств платель-
щиков налогов перед бюджета-
ми и государственными целевы-
ми фондами", которой установ-
лены новые правила примене-
ния штрафных санкций за нару-
шение налогового законода-
тельства, приказом ГНА Украи-
ны от 17.03.2001 г. №110 (заре-
гистрирован в Минюсте 
23.03.2001 г. под № 268/5459) 
утверждена Инструкция о поро-
ке применения и взыскания 
сумм штрафных (финансовых) 
санкций органами государствен-
ной налоговой службы. 

Новым порядком предусмот-
рено применение штрафных 
санкций в следующих случаях: 

- при непредставлении на-
логовой декларации в сроки, 
определенные законодатель-
ством, плательщик налогов уп-
лачивает штраф в размере де-
сяти не облагаемых налогом 
минимумов доходов граждан 
(170 грн.) за каждое такое не-
представление или задержку; 

- если плательщик налогов 
не подает в установленные 
сроки налоговую декларацию и 
контролирующий орган само-
стоятельно определяет сумму 
налогового обязательства, то 
дополнительно к вышеуказан-
ному штрафу налогоплатель-
щик уплачивает штраф в раз-

мере десяти процентов суммы 
налогового обязательства за 
каждый полный или неполный 
месяц задержки налоговой 
декларации, который не дол-
жен превышать пятидесяти 
процентов суммы начисленно-
го налогового обязательства и 
не может быть меньше десяти 
не облагаемых налогом мини-
мумов доходов граждан; 

- если по данным докумен-
тальных проверок результаты 
деятельности налогоплатель-
щика свидетельствуют о зани-
жении или завышении суммы 
его налоговых обязательств, за-
явленных в налоговых деклара-
циях, и контролирующий орган 
самостоятельно доначисляет 
сумму налогового обязатель-
ства, такой налогоплательщик 
обязан уплатить штраф в разме-
ре пяти процентов от суммы не-
доплаты за каэдый из налого-
вых периодов, установленных 
для такого налога, сбора, кото-
рый не должен превышать двад-
цати пяти процентов такой сум-
мы и не может быть меньше 
десяти не облагаемых налогом 
минимумов доходов граиодан 

Более подробно ознако-
миться с Инструкцией можно 
на стр. 7 № 13 журнала "Вест-
ник налоговой службы Украи-
ны" за этот год и на информа-
ционных стендах в ГНИ. 

ГНИ в г.Славутиче 

ВНИМАНИЕ! 
Объявления о реализации товаров и 

услуг — платные! 
невыделенное объявление — 2 грн. 

выделенное объявление — 4 грн. 
фотообъявление — 10 грн. 

Дать платное объявление вы можете по 
адресу: Славутич, ул. Героев Днепра, 2, 

"Мини-офис". Тел. 2-44-58. 
В Чернигове платные объявления принимаются в 
редакции (ул. Ленина, 34, 2-й этаж) и в пункте 

приема объявлений курьерской службы "Афиша" 
(ул. Ленина, 32). 

Последний срок приема объявлений для 
публикации в ближайшем номере — 

вторник, 12.00. 

КАК ДАТЬ БЕСПЛАТНОЕ ОБЪЯВЛЕНИЕ 
Бесплатные объявления частных лиц принимаются 

только на купонах газеты "Теледень-Славутич". 
Купон заполняется разборчиво, без исправлений и рассчи-

тан на одно объявление (из одной рубрики). Номер рубрики 
указывается на купоне. 

1. Заполненный купон опустите в один из фирменных ящиков, 
установленных в магазинах города. 

2. Отдайте купон с объявлением распространителю газе-
ты в фирменных футболке и кепке. 

3. Вышлите объявление почтой или отдайте его личнопо 
адресу: 14000, Чернигов, ул. Ленина, 34, 2 эт., редакция. 

4. Продиктуйте текст объявления по телефону в Черниго-
ве (8-0462) 17-44-33. Прием объявлений по телефону ежеднев-
но (кроме субботы и воскресенья), с 9 до 17. 

За содержание и правдивость напечатанных объявлений 
читателей редакция ответственности не несет. 
Рубрики: 
1 
10. Сдам 
11.Сниму 
12.Куплю 
13.Продам 
2 

Недвижимость 
14. Обменяю 
15.Меедугор. обмен 
16.Дачи и участки 

Дом, быт, семья 
20. Мебель 
21.Бытовая техника 
22.0дежда, обувь, 
косметика 

24.Инструменты, 
оборудование 

25.Строительные 
материалы 

4 Бытовая электроника 
40. Теле-, видеосистемы 41. Аудиосистемы 
42. Компьютеры, офисная техника 

5 Услуги, работа 
50. Предлагаю услуги 52. Предлагаю работу 
51. Требуются услуги 53. Ищу работу 

32.3апчасти, 
принадлежности 

70. Поздравления 
71. Сообщения 

72. Некрологи 
73. Почтовый ящик 

» Ш0ЯШЯШШ шжм-тш mum вшша 

ЭЛЕКТРОДЫ 3 . 0 9 - 3 . 1 9 

Моющие средства и спецодежда 
в широком ассортименте 

Теп. 2-41-61, 2-13-16, 2-94-70. 
в р а б о ч и е д н и 7 . 0 0 - 1 8 . 0 0 

Приглашаем на работу.. 
Работа в офисе, неполный рабочий день, обучение, 

стажировка, регулярная выплата зарплаты. 
Возраст — не моложе 25 пет. 

Теп. 2 - 4 1 - 6 1 , 1 2 . 0 0 - 1 4 . 0 0 . 


